
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 НОЯБРЯ 1988 ГОДА № 261 (20481)

Хочу стать арендатором

Цена 3  коп.

-Вносят вклад коммунисты

СЕГОДНЯ 
В НОМЕРЕ:
^  Как коммунистам, 

парткому влиять на ре- 
,ение производственных 

^проблем. Размышления 
'после отчетно-выборных 
собраний в коллективах 
"ЦНХК и хнмфармзаво- 
да (2-я стр.).

f O работе проходив- 
в Токио выставки 
)электронной техники и 

развитии бытовой радио
электронной аппаратуры 
в Японии рассказывает 
начальник ОКБ радиотех
нического завода М. М. 
Райзман (3-я стр.).

щ  Томское областное 
?яделение Советского 
фонда культуры: пер
вый год, Щервые итоги 
(4-я стр.).

Где нужны хозяева?
На предложение газеты взять в аренду какой-либо здать арендные коллективы. 

 ̂ производственный участок в агропромышленном комплек- Слесарь КожеЬниковского 
се области откликнулось всего 6 человек. Неужели боль- завода сухого обезжиренно- 
ше нет желающих стать подлинными хозяевами на земле, го молока Анатолий Матве- 
самостоятельно и независимо трудиться для себя и для евич Кожевников хотел бы с 
общества? друзьями - единомышленни

ками взять в аренду произ-
«Сказать по-честному, дав- зания услуг населению (в водство картофеля. Механи- 

но зародилась у меня мечта подвозке дров и т. д). Г. Г. затор Алексеевского отделе- 
взять в а|ренду молодых быч- Савин хочет заняться выра- ния совз^а «Молчановскии»

■ ков и вырастить их. Может, щиванием овощей, думает Виктор Семенович Чарлин с
еще кто-то согласится по- разбить сад. женой Ларисой Юрьевной

\ ехать в какое-нибудь хозяй- о  том. можно ли взять в 
ство. Сколотим бригаду и аренду брошенные земли, ко- 13° те:щт, однако почему 
будем работать в полную си- тмые уже десятки лет- не ® любом другом совхозе, 
лу. Там сами себе хозяева». Х л ь з ^ ю т с Г  хозяевами, за- L m -

с таким предложением, растают лесом и заболачива- вый 
обращается к читателям в ются. спрашивает житель се- 
своем письме, приложенном ла Семилужки И'. А. Шуле- “
к анкете «Хочу стать аренда- „ов. Эти три письма мы на- уповлеиош^
тором», Николай Алексеевич правили в Томский райис- РАПО, смогут уд^^
Исаев, рабочий произвэдст- полком, рассчитывая на то, „ Ж п а в л я я  за^
венного объединения «Кон- что люди, интересующиеся пля п м

арендой, получат не только "ео мы оассчот 
-Да, и горожане проявляют подробную информацию о будущем полу-

интерес к аренде в сельском н Г Г л е й  ^ить от названных райиспол-
хозяйстве. И сразу вопрос- к “^^енную помощь в реалша- «омов ответы о решении.этих 
потенциальным арендодате- ции его. Редащия же, в свою «опросов, 
лям — руководителям сов- очередь, будет держать под ^  все-таки не верится, что 
хозо® и колхозов, подсобных контролем решение этих ^ селах нашей области так 
хозяйртв промышленных вЬпросов. мало людей, которые хотели
предприятий: кто пойдет на- По двум заявлениям-анке- взять аренду. Поэ^^ 
встречу желающим взять там можно хоть завтра со- повторяем свою анкету.
аренду? Два адреса мы уже 
сейчас можем сообщить; 
совхоз «Россия» Шегарского 
района, предлагающий в 
аренду свиноферму и способ
ный сразу обеспечить вы
звавшихся благоустроенньм

■ жильем, и недавно создан- 
нь1й при совхозе «Томский» 
кооператив «Ковбой», в ко
тором можно трудиться, имея 
городскую прописку.

Есть еще два письма из 
Томска От тракториста из 
треста «ТомсКспецстроймеха- 
низация» Петра Васильевича 
Ленчукова и рабочего ГПЗ-5, 
ветерана войны Григория 
Григорьевича Савина. Эти 
люди ориентируются больше 
на создание самостоятель
ных сельском зяйственны х------------------------------- ' ___________________ _______
кооперативов. П. В, Л е н ч у - ------------  ̂ ”
КОВ хотел бы взять в арен
ду или купить в рассрочку Если есть спрос, то нужно кой производственный уча- 
трактор «МТЗ» (можно уже и предложение. Создавая сток предлагаете арендовать, 
подошедший к списанию), банк данных о потенциаль- на каких -,>хловиях, предо
тракторный прицеп. плуг, ных арендаторах, надо иметь ставляется ли жилье, 
картофельные сажалку и ко- сведения и о потенциальных Первое время такие объ- 
па.аку и, взяв в аренду 2—В арендодателях. Чтобы они явления будут публиковать- 
гектара земли (брошенной могли найти друг друга, ся бесплатно, 
или неудобицы), стал бы воз- Нужна своего рода служба Заявления-анкеты «Хочу 
делывать кагтг^ель. Реали- ,-;(накомств. стать арендатором» и объяв-
зовывать выращенный уро- Редакция предлагает ру- ления «Сдаем в аренду» при- 
жан хотел бы на рынке по ководителям совхозов, кол- сылать по адресу: 634050, 
договорным ценам, но ниже хонов, подсобных хозяйств г. Томск, пр. Фрунзе, 103/1, 
рыночных,' таким образом, предприятий присылать к нам редакция га13еты «Красное 
снижая их. Трактор намерен объявления «Сдаем в арен- знамя», агропромышленный 
использовать также для ока- ду», где следует указать: ка- -отдел.

АНКЕТА

Фамилия, имя, отчество

Где р а б о т а е т е --------------------------------- ------------------

Род специальности . _____________—---------—-—

Что хотели бы взять в аренду___________________ _

В индивидуальную или коллективную (если в коллек
тивную, то с кем собираетесь работать) •

Ваш адрес __ ______________ ____________ ________
Дополнительные сведения, которые считаете нужным 

сообщить -------------------------------

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА 

В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

Престиж 
на внешнем 

рынке
с т р е м я т с я  о б р е с т и  

асиновские деревообработчики
Кто почувствовал выгоду от переработки отходов про

изводства, усмотрел выигрыш в повышении {качества про
дукции, того убеждать в ускорении экономической рефор
мы не надо. Вот и на Асиновском лесопромышленном 
комбинате все больше появляется соответствующих ли
ний и станков. Одна из новинок — триммер — /иного- 
пнльная установка для поперечного раскроя пиломатериа
лов, выведена ца рабочий двухсменный режим накануне 
годовщины Великого Октября.

Стабильный коллектив, добивающийся высокопроизводительного (один н.з 
лучших показателей в республике!) испольдаваИия автомобилей. Так,характеризу
ют а объединении «Томскавтотранс» пассажирское автотранспортное предприя
тие М 3. Здесь уверенно справляются с планами, активно осваивают хозрасчет. 
Сорок автомобилей — на арендном подряде.

Весомый вклад в дела коллектива вносят коммунисты. Многие из них пода
ют настоящий пример в производственных делах и в общественной работе. К та
ким в ПАТП-З по праву относят секретаря парторганизации Н. С. Шкляра, глав
ного инженера, пропагандиста В._ Г. Деменчука, водителя, секретаря цеховой 
парторганизации Ф. Р. Сулейманова и его коллегу, ветерана труда Н. Е. Золи
ла. Все четверо были делегатами состоявшейся вчера Октябрьской районной 
партийной конференции.

Фото Е. Лисицына.

...Подъемник, которым с 
помощью кнопок управляет 
Анатолий Константинович 
Носков, поднимает вагонет
ку, наполненную пиломате
риалами, и наваливает ее на 
стол раскроя. Доски — са
мых различных сечений и 
длины. Транспортер захваты-' 
вает их по одной, и они 
плывут ровным потоком к 
многопильной' установке. Ею 
из кабины, расположенной 
высоко наверху, • «команду
ет» другой оператор — Вик
тор Иванович Нижников.

Боковая пила сразу тор
цует доску с левого края, 
отрезая брусок наименьшей 
длины. Затем вращающиеся 
вальцы подают ее в сторону 
до упора, и в действие всту
пает главный механизм. От 
упора до диска первой пилы 
(а всего -их семь) — метр, 
до последней — пять с по
ловиной. Нажимая ту или 
иную кнопку, оператор от
пиливает другой конец дос
ки так, чтобы -иметь лучший 
полезный выход продукции.

Через десять секунд обра
ботанные доски уже на лен
точном транспортере. Они 
окончат свое «путешествие» 
на сортплощадке, где рабо
чие раскладывают их по дли
не, сортам и толщине.

Технология -простейшая. 
Но давайте посмотрим, что 
она дает. За те несколько 
минут, что мы наблюдали за 
работой триммера, смена 
мастера 'И. А. Велейко рас
пилила ' минимум два кубо
метра досок (проектная мощ
ность установки — более 
200 кубометров при двух
сменной работе). Так вот, ес
ли «куб» обычного пилома
териала стоит в пределах 50 
рублей, то, отсортированный 
здесь на экспорт в Венгрию 
и ГДР, он поднимается в це
не до .70 рублей и выше.

Итак, в среднем, 20 руб
лей на кубометре «экспорта» 
добирает комбинат! Даже ес
ли отбросить все затраты, 
связанные с амортизацион
ными отчислениями, зарпла
той, естественным браком, 
прибыль остается заметная.

выходом на проектную 
мощность триммер станет 
давать предприятию несколь
ко десятков тысяч рублей 
средств ежемесячно. А до
ски для так называемого чер
номорского экспорта (в капи

талистические страны) дадут 
при качественной доводке 
еще больший «тщиварок». 
Словом, даже приблизитель
ный расчет говорит о высо
кой экономической эффек
тивности нового обооудова- 
н-ия, которое деревоодработ- 
чики установили собственны
ми силами нынче.

— Кроме того, — расска
зывает начальник цеха по
грузки С. В. Еньшин,' — 
комбинат наконец получил 
возможность полнее выпол
нять заказы стран-импорте- 
ров. Вот пример. Раньше мы 
не могли разложить пило
материалы по длине, в ре
зультате получали" много ре
кламаций И даже подверга
лись штрафным санкциям. 
Теперь эти требования по
требителей будут выдержи
ваться. Значит, реально на
ращивать престиж комбина
та на международном рын
ке,

Да, триммер для дерево- 
обработчиков — буквально, 
золотая жила: и прибыль он 
дает, и резко снизит про
цент некондиционных пило
материалов, и престиж меж
дународный укрепит сибир
скому предприятию. Остает
ся лишь посожалеть, что 
возникали заминки при соо
ружении , приоритетного уст
ройства...

Отнюдь не праздничные 
эмоции вызвал и ценовой 
производственный быт. Точ
нее — его практическое от
сутствие.

— Деньги — это хорошо, — 
1елится мнением технолог 

И. Чентарицкая. — А что 
сделано на триммере для лю
дей? Тонкие дощатые стены не 
защищают от холода, кругом 
гуляют сквозняки. Погреться, 
считайте, негде: прохладная
комната в вагончике — аж на 
два десятка !человек. Слесарь, 
сделавший ремонт, руни у нас 
не помоет.

й'

Успех экономической рефор
мы определяют люди. До каких 
же пор будут оставаться по
лярными ' понятия выгоды: 
«для коллектива» и «для пред
приятия»? Введение нового 
производства показало, что у 
ряда руководителей Асиновсно- 
го ЛПК старая логина: на пер
вом плане—станок, а затем — 
забота о быте рабочего чело
века.

Уходя из цеха, еще раз 
оглянулись на операторов, 
споро действующих у пуль
тов. Люди — в настроении: 
четко . работает триммер, 
«идет» норма.

Н. ПИНЧУК.
г ., Асино.

-..Социальной важности!

Овощные деликатесы,
и л и Ч т о в к у с н е е :  мо р ко в н ые  цукаты или чипсы?

Еще не так давно в этом 
здании овощной базы на ул. 
Кулагина был обыкновенный 
склад. Сейчас это целая ма- 
.тенькая фабрика. Рядом с 
просторным цехом пристрое
ны лаборатория, помещение 
для бытовок, душевые.. В об
щем, здесь есть все, что по
ложено для нормальной ра
боты пищевого предприятия.

— Я бы назвал это кон- 
сервны.м цехом, — говорит 
генеральный директор объе
динения «Горпло'доовощ- 
пром» В. Е; Кожемяков. — 
В нем размещены две ли
нии. Одна предназначена для 
приготовления и расфасовки 
различных овощных закусок. 
Другая—для выпуска цука
тов из моркови и свеклы. 
Впрочем, все оборудование 
можно использовать и для 
того, и для другого.

Кстати, овощные цукаты 
' из этого цеха уже ждут на 

Томском кондитерском ком
бинате. Они будут исполь- 
:адваны для выработки ори
гинальных конфет. Но и ря
довой покупатель сможет ку
пить щ'каты в овощном ма
газине. Их планируется вы
пускать достаточно.

То. что овощи легче 'пере
работать, чем просто сохра
нить, известно уже давно. 
Но учесть эту истину на 
практике томичам никак не 
\'давалось. В отвал шли, что 
греха таить, не только сгнив
шие овощи, но и яблоки,- ви- 

. поград, другие скоропортя
щиеся фрукты, которые у 
хорошей хозяйки преврати- 
|ись бы в какой-нибудь де- 
шкатес. Да и потом гораздо

удобнее брать в магазине 
уже готовый к приготовле
нию салат из овощей или 
компот, чем возиться с этим 
у домашней плиты.

, , Новый цех позволит том
ским овощным \ магазинам 
значительно расширить свой 
ассортимент. Планируется, 
например, организовать за
купки ягод для переработки 
у мичуринцев. Шире можно 
использовать кабачки из сов
хоза «Степановский». В све
жем виде они бывают на 
прилавках не больше трех 
недель, а кабачковая икра бу
дет круглый год. В перспек
тиве планируется в этом же 
цехе смонтировать линию по
производству MOipKOBHOrO
сока. Будут здесь также су
шить укроп и петрушку. Ког
да понадобится, можно и лук 
подсушить, ведь пока слиш
ком много портится его в те
чение зимы. Выгода от со
здания консервного цеха оче
видна. Да и окупится он, на
верняка, очень быстро.

— Окупится где-то в те
чение года, — соглашается 
В. Е. Кожемяков, — затра
тили мы на него более двух
сот тысяч. Для совхоза «То
мич», которому он будет 
принадлежать и которым 
будет использовать
ся на кооперативных на
чалах, это очень важно. Но 
в целом для объединения 
важнее предотвращение по
терь продукции, которые по
ка в.елики. Пусть капитала 
не наживем, зато и убытка 
не будет. И расширение ас- 
сорти.мвнта в наших магази
нах имеет большое значение.

Мощность нового цеха, ко- 
торый будет запущен в но
ябре на улице К>лагина. рас
считана на три миллиона 
условных банок овощных 
консервов и производство 100 
тонн цукатов при переработ
ке тысячи тонн сырья для 
них. Цех будет работать на 
кооперативной основе, то 
есть на сырье всех совхозов 
объединения и горплодоовощ- 
торга. Кстати, начинают 
всмьез интересоваться пере
работкой и другие овощевод
ческие совхозы. Так, совхоз 
«Томь» приготовил для сво
его магазина 100 тысяч ба
нок консервированных огур
цов. Ждет запуска котель
ной, чтобы иметь пар для 
подеработки овощей совхоз 
«Степановский».

В эти же ноябрьские дни 
на другом конце Томска, на 
улице Мичурина, там, где 
вторая овощная база, начи
нает действовать еще один 
цех переработки. Он принад
лежит горплодоовощторгу. 
Продукция его для многих 
томичей окажется совершен
но не знакомой. Хотя те, ко
му во время отпусков или ко
мандировок в Москву или 
Ленинград удавалось попро
бовать лакомство, упаковаи- 
ное в прозрачные пакетики с 
надписью «Чипсы», наверня
ка обрадуются; ведь это 
очень Ежусно. По-английски 
чипсы — это насухо поджа
ренные, хрустящие, румяные 
кусочки картофеля. Такую 
технологию вскоре собирают
ся опробовать и в Томске, 
а пока в здании овощной ба
зы в специальном цехе смон

тировано оборудование, на 
котором изготавливают 'чип
сы из картофельных хлопь
ев. В один из дней, когда 
линию опробовали, нам уда
лось увидеть этот процесс и 
,попроб1аБ'ать црцдолговатые 
румяные пластинки. Смею 
заверить: от такого завтрака 
eflBia ли кто-нибудь отказал
ся бы, Продаваться они бу- 
дут в KajpTOHHbix коробках, 
упакованными, как сладкая 
■соломка.

Линию по выработке чип
сов смонтировали ещё ле
том, но ни тепло, ни воду 
вовремя строители не под
вели, поэтому пуск на не
сколько месяцев задержался, 
и не удалось порадовать то
мичей к празднику новой 
продукцией. Но к концу года 
чипсы наверняка появятся в 
магазинах. Кстати, к тому 
времени начнется монтаж и 
второго агрегата, так что 
обеспечат всех желающих.

Сырьем для изготовления 
чипсов пока являются закуп
ленные со стороны карто
фельные хлопья. Но созда
вался этот цех совсем не для 
переработки закупленного 
сырья.

— Смысл нашей работы 
мы видим в том,—рассказыва
ет начальник цеха А. П. 
Богданова, — чтобы как 
можно больше переработать 
своего нестандартного карто
феля. На днях начинается 
монтаж установки по изго
товлению картофельной 
крупки. Из нее будем де
лать и чипсы, и просто по
ставлять в магазины. Чем 
возиться с очисткой и при

готовлением картофеля, лю
бой хозяйке проще воспользо
ваться таким полуфабрика
том. Это быстро и удобно. 
Хорошая возможность облег
чить женский труд на кух
не.

Картофельные хлопья, 
чипсы, супы, клецки, драни- 
ки — вот неполный ассорти
мент, который собираются ос
воить в этом цехе, перераба
тывая до 15 тысяч тонн кар
тофеля. И -здесь во главу 
угла встает лфинцип; дешев
ле переработать, чем сохра
нить. А хранить переработан
ный в крупку картофель 
можно не один год. Это по
зволит иметь страховой за
пас его и м’еньше зависеть 
от капризов погоды, от уро- 
жайучости.
. С пуском цеха планирует
ся еще обзавестись моро
зильниками для быстрого за
мораживания продуктов и 
смонтировать оборудование 
для производства картофель
ного крахмала — техниче
ского и пищевого, которого 
сейчас в областном дентре не 
хватает. А В перспективе, 
причем в ближайшей, еще и 
расширение производства. В , 
эти дни начали забивать сваи 
еще под одно здание для 
цеха.

Очень хотелось бы на та
кой оптимистической ноте и 
завершить рассказ о новом 
производстве по переработ
ке овощей в Томске. Однако 
есть одно «но». Об этом мне 
приходилось писать еще в 
а1вгусте, но с тех пор дело 
по установке сантехоборудо
вания в цехе так и не сдви
нулось. Работники управле
ния треста «Сибсантехмон- 
таж», наверное, еще не по
пробовали чипсы и считают, 
что томичам они могут не 
понравиться. Иначе, зачем 
бы им так долго тянуть во- 
!лынку.

3. КУНИЦЫНА.

iiia iim m iiiiim iiiiiЧто сегодня волнует?
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А как же мы?
Газета уже писала о кон

фликте, возникшем при 
строительстве дома управле
нием снабжения и сбыта. 
Тогда шла речь о том, что 
заказчик, не согласовав стро
ительство с будущими сосе
дями — Томским РОВД, 
спровоцировал милиционе
ров на решительные дейст-
В.ИЯ.

Тот конфликт давно ула
жен. Новый дом «отодвину
ли» от здания РОВД на 
шесть метров. И тем самым... 
приблизили его к нашему 
аварийному жилому дому по 
переулку Совпартшкольно- 
му, 9.

Дому нашему 135 лет, и 
ни разу за это время не вы
полнялся капитальный ре

монт. Стены и без того в 
трещинах, межэтажное пере
крытие подгнило, и от ударов 
копра дом ходит ходуном.

С милиционерами-то стро
ители договорились, хотя мы 
находимся с ними даже не 
в равных, а в худших усло
виях. Они здесь только ра
ботают, а мы живем.

Почему же наше мнение 
никого не волнует? Ведь 
можно же было поговорить с 
людьми, провести собрание 

. и найти оптимальный вари
ант решения проблемы. Сей- 
час же нам остается доволь
ствоваться слухами о нашей 
собственной судьбе. Говорят, 
что дом будут расселять, но 
когда, как — никому точно 
не известно. Перспективы —

туманные, а вот угроза -— 
вполне реальная. Что будет, 
если дом, не дождавшись ре
шения, развалится! Кто за 
это будет отвечать?

Если заказчик не торопит
ся — инициативу приходит
ся брать нам. Обнаружив, 
что работа башенного крана 
представляет опасность для 
жильцов, мы обратились в 
гсрнотехническую ицопек- 
цию. Работы были приоста
новлены, кран опломбиро
ван.

Решения градостроитель
ного совета по возведению 
дома упрснабсбыта пока нет. 
И мы просим при рассмот
рении этого вопроса учесть 
наше бедственное положе
ние, наше мнение.

МЕНЬШИКОВЫ, БО
РОДИНЫ, ОРЛОВЫ 
и даугие (всего 11 

подписей).

П о м я тн и к  п р и р о д ы  п о д  у гр о зо й
На территории Тымского 

лесхоза находятся три па
мятника природы; прилосел- 
ксвый кедровник, Кампосов- 
ский бор и озеро Польто-3. 
Но вот Среднетымский лесо
пункт Каргасокского ЛПК 
наметил вырубку кедрача 
около озера. Значит, памят
нику природы будет нанесен 
непоправимый вред. Водоем 
просто-напросто может вы
сохнуть, а значит, пересохнет 
река Польта, обмелеет Тым. 
Между прочим. на озере 
гнездятся редкие птицы (ле
беди, например), сюда при
ходят на водопой крупные

■звери, Водится здесь и мно
го рыбы.

А надо ли напоминать о 
достоинствах кедра, назна
ченного под вырубку? Они 
весомы. Орехи, богатейшие 
охотничьи угодья... Кедр был 
и остается кормильцем се
верных народностей. Велика 
и экологическая значимость 
кедровников: они регулиру
ют сток воды.

Считаем: пока не поздно, 
надо защитить • памятник 
природы. В южнОй зоне об
ласти сделать это было бы 
сравнительно нетрудно;
Вдесь 'запреш|ено сводить

кедровые массивы. , Отчего 
бы облисполкому не нало
жить запрет и на огульную 
рубку северных кедровников? 
Чем они хуже? Даров леса 
в наших местах можно брать 
значительно больше и самых 
разнообразных.

Д. БЕЛОУСОВ,
О. СЛЮСАРЬ, 
Ж. ДЕНИСОВ, 

Ю. ПОТЕХИН,
С. ЛИСИН 

и другие ученики Напас- 
ской средней школы 

(всего 11 подписей). 
Каргасокский район.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

— Я не доверяю этим коммунистам! 
Пауза. Формальная прежде процедура

выборов президиума явно «забуксовала».
— Я против того, чтобы товарищи До

ронин и Критонов вошли в состав президи
ума,— голос из зала звучал требовательно 
и настойчиво.

«Начало предвещает бурю...»— произ
нес кто-то на первых рядах.

из недолгой еще истории 
ТНХК.

— Февраль 1981 года; 
Канун съезда, ажиотаж, спе
шка, в итоге — делают эк
спериментальный пуск, на 
съезд везут мешок гурьев
ского полипропилена'... Мета
нолу повезло — даты не бы
ло... Формалин пускали к 9 
мая 1985 года. Как пусти
ли — до сих пор плачем..J 
Карбамидные смолы — та

вопрос, и надо сказать, что 
подавляющее большинство 
(высказалось ясно и опре
деленно — за новые формы 
хозяйствования. То есть за 
коллективный подряд, за 
аренду, за кооперацию. За
дача поставлена уникальная 
— перевести объединение 
полностью на арендный под
ряд!

На ТНХК уже действуют 
несколько кооперативов. 06-

Так начиналось отчетно- 
выборное партийное собра
ние в производственном объ
единении «Томский нефте
химический комбинат». Не
предсказуемость — одна из 
характерных особенностей 
нынешней отчетно-выборной 
кампании. Тщательно orpei 
петированные спектакли, ра
зыгрываемые по всем прави
лам театрального искусства, 
канули в Лету. Сегодня на 
собраниях отчетливо слышен 
пульс жизни коллектива.

Пульс Нефте.хима неров
ный." Учащенный. Но, чувст
вуется, — это ритм здорово
го организма. Состоявшийся 
на партийном собрании раз
говор отразил уровень раз-

Пусть сильнее
грянет буря...

вития многотысячного ; кол
лектива ТНХК, его ключе
вые проблемы, болевые точ
ки, сильные и слабые зве
нья. Для томичей очень ва
жно знать, чем живут неф- 
техимовцы, что их волнует, 
что заботит. Ведь, помимо 
того огромного влияния, ко
торое оказывает Томцкий 
нефтехимический комбинат 
на экономику области, не 
менее сильным является воз
действие его коллектива на 
политическую и нравствен
ную атмосферу региона, при
чем воздействие постоянно 
усиливающееся.

Две главные темы про
слеживались в ходе собра
ния, Первая —уроки прош
лого и перспективы на буду
щее. Вторая— кадровая про
блема.

В докладе парткома, с ко
торым выступил заместитель 
секретаря А. П. Лош'карев, 
обстоятельном, серьезном, 
построенном в соответстви 
со всеми требованиями «жан
ра», эти две темы нашли 
свое отражение практически 
в каждом разделе или гла
ве. За три года сделано не
мало. Действует производ
ство фор.малина и карбамид
ных смол, Объем продукции, 
.выпускаемой объединением, 
вырос в два раза. Снижены 
штрафы, увеличилась при
быль. На шесть процентов

уменьшилась текучесть кад
ров, теперь она составляет 
10 процентов. Но темпы, ко
торыми развивается объеди
нение, не могут удовлетво
рить, не выполнены планы 
поставок продукции, велики 
непроизводственные расхо
ды, неудовлетворнтелда хйд 
строительства I'V пускового 
комплекса. Причины — еще 
плохо умеем хозяйствовать.

По-прежнему обострены 
социальные проблемы. Не 
убывает очередь на жилье 
(тут прямая связь с недо- 
комплектацией кадров — 
люди не идут!), «хромает» 
быт работников ТНХК.

И еще; «налицо консоли
дация как здоровых сил, 
так и консервативных...».

Перспективы на будущее: 
развитие и поддержка коо
перативных начал, перевод 
ббъедянения на арендный 
подряд.

Кадровую проблему ре
шать в комплексе; жилье, 
профориентационная работа.

'В общем-то, доклад дал 
необходимый задел для дис
куссии по этим двум напра
влениям. Но, казалось, по
гасил тот всплеск эмоций, 
с которого собрание нача
лось (кстати, и заместитель
генерального директора по 
кадрам В. С. Доронин, и
председатель профкома
В. Д. Критонов большинст
вом голосов были избраны 
в состав президиума). Но 
первый же выступающий 
вновь обострил ход разгово
ра. Мастер цеха завода по
липропилена С, И. Приходь
ко напомнил об уроках, ко
торые необходимо извлечь

же история... Это наши ве
хи. Результат лозунга 
«пуск лю ^й ценой».

С. И. Приходько предло
жил записать в постановле
ние собрания: признать
порочной практику пуска 
неподготовленных новых 
производств.

Как выяснилось позже, в 
выступлении С. И. Приходь
ко были неточности, пере
держки, и все же в главном 
он был прав. И не случайно 
его предложение зафиксиро
вано в постановлении. Аппа
ратчик производства метано
ла С. А. Донских, поддер
жав Приходько, рассказал:

— Хотите знать цену ра
порта и дела? В Англии бы
ли закуплены две установ
ки, одна установлена на ком
бинате в Губахе, другая — 
у нас. Мы пустили свою на 
год раньше, но продукции в 
Губахе на сегодняшний день 
дано больше!

Так, заостряя факты, вы
свечивая проблему, комму. ■ 
нисты сделали вывод; не 
ликвидировав почву для по
добных ошибок, невозможно 
идти вперед. На ошибках 
учатся. Скоро пуск слож
нейших производств IV пус
кового комплекса ТНХК, 
■ускорить его — важная за
дача, -но не в .угоду звонко
му рапорту, не в ущерб 
качеству.

Критический запал был 
практически в каждом вы. 
ступлении. Но и у доклад
чика, и у большинства вы
ступающих за критическими 
оценками следовали предло^ 
жевия,' мнения: каким быть 
Нефтехиму. Это важнейший

ретает размах «Авангард», 
созданный на базе цеха то
варов народного потребле
ния. В октябре им впервые 
выпущено продукции на 
сумму свьппе одного милли
она рублей. Успешно работа
ют кооперативы «Гарантия», 
«Надежность». Совет трудо
вого коллектива объедине
ния недавно дал «добро» на 
передачу кооперативу про
изводства карбамидных смол. 
Директор завода полипропи
лена Р. И. Акчурин, высту
пая на отчетно-выборном со
брании, предложил переве
сти и этот завод в разряд 
кооперативов.

— Почему мы коопериру
ем те производства, которые 
хронически отстают? —спра
шивал он. — Стабильно рач 
бегающий цех, производство 
принесут гораздо больший 
эффект!

Генеральный директор 
о(бъедннения . Г. П. лакдо- 
рин сказал так:

— Наша политическая ли- 
внедрение арендно-ния

го подряда, кооператиВ|Ных 
начал!

— Но,—добавил ОН, — без 
создания общественного мне
ния, без серьезной пропаган
дистской работы в этом на
правлении вопрос не сдви
нется. Вот где точка прило
жения сил партийного коми- 
тетаи

На собрании звучали и 
другие мнения, отражающие 
неоднозначное отношение к 
кооперативам в коллективе 
объединения. Тот же С. А. 
Донских выразил сом(нение;

— Вот тут пропели оду 
кооперативам... А ведь наша

констатировать
д е й с т в о в а т ь

Р Е Ш И Л И  К О М М У Н И С Т Ы  Х И М Ф А Р М З А В О Д А  
НА О Т Ч Е Т Н О - В Ы Б О Р Н Ы Х  С О Б Р А Н И Я Х

В СЛОЖНЫХ услони. 
ях работает галено- 
вый цех Томского хи- 

.вдико-фармацевтиче'скаго за
вода. Технология производ
ства настоек и экстрактов 
трав давно устарела, не вы
держиваются требования 
техники безопасности, сани-' 
тарные нор.мы. Здесь еще 
много тяжелого ручного тру
да, а ведь коллектив цеха 
преимущественно женский. 
На каждом шагу можно уви
деть, как работницы подни
мают и 'переносят стеклян
ные баллоны с настойками, 
емкости до сорока килограм
мов. В день, бывает, по две 
тонны пройдет через их ру
ки. Нет мерных устройств, 
и вот аппаратчица доливает 
до нормы в 20-литровые бал
лоны раствор йода обычным 
ковшом. Совсем как в до
машней кухне или в лабора
тории средневекового алхи
мика. По-прежнему вручную 
моются баллоны, мелкая 
склянка для лекарств, штам
пуются номера серий на эти
кетках.

Чтобы кардинально изме
нить ситуацию, надо ломать 
старые стены, возводить но
вые и устанавливать более 
совершенное оборудование, 
навсегда простившись с от
сталой технологией. Такая 
необходимость давно назре
ла, но пока вопрос с рекон
струкцией или строительст
вом нового цеха решается 
«наверху» на уровне мест
ных властей и Минмедбио- 
прома.

В этой ситуации партий
ная организация цеха, объе
диняющая девять коммуни
стов, определила одной из 
своих задач работу по улуч
шению производственных и 
бытовых условий. Справи
лись ли коммунисты с этой 
задачей? Об этом шел раз
говор на отчетно-выборном 
собрании.

Доклад секретаря аппа
ратчицы Е, В. (Севастьяно
вой возвращал всех в па- 
■мятную, трудную пору лет
них .месяцев, когда без оста
новки производства проводи
лись перестановка и частич
ная замена старого оборудо
вания. под руково,лством мо
лодого коммуниста началь
ника цеха В. В. Федоруца 
введена в строй линия по "фа
совке лекарственных препа
ратов. сменен реактор для 
производства раствора йода.

Проведен косметический ре
монт помещений и бытовок. 
Ремонт и благоустройство 
перешагнули за ворота це
ха. Заасфальтированы подъ
езды, прилегающая террито
рия.

—- Жаль только, что мо
лодой начальник цеха, не 
имея достаточного опыта, не 
всегда советовался с людь
ми, принимал единоличные 
решения. Обратись он во- 
в:ремя к специалистам, рабо
чим, — многих ошибок уда
лось бы избежать,— говори
лось в отчете. — Это сказа
лось в какой-то мере на пла
новых показателях. Как ни 
старался коллектив, в пол
ном объеме продукцию не 
получили в июле и в авгу
сте. Этим подвели весь за
вод. Такого не было м-ного 
лет. С большим трудом вы
полнили план сентября.

На собрании назывались 
и другие причины. лнхо;ра- 
дящие проязводсгво. Из-за 
некачественного раститель
ного сырья поставщиков 
продлевался технологический 
цикл, был меньший выход 
готовой продукции. Летом в 
городской сети падало дав
ление холодной воды, и это 
тоже влияло на технологи
ческий процесс: медленно
шли так называемые отгон
ки экстрактов, настоек трав 
через конденсаторы. Были 
трудности с отправкой гото
вой продукции потребите
лям. То подводил ДОК-2 с 
упаковочной клеткой, то не
своевременно, с большими 
пере1боями поступали желез
нодорожные контейнеры. А 
в это время и без того тес
ные помещения цеха былк! 
заставлены баллонами с ле
карствами.

Не все эти вопросы мож
но решить своими силами, 
и коммунисты не раз обраща
лись за помощью в службы 
заводоуправления, но откли
ка, похоже, не находили. 
«Что толку говорить управ
ленцам? Они о всех наших 
бедах знают, а мер не при
нимают». Может быть, в 
полемике сказано слиигком 
категорично? Но этот упрек 
механика цеха В. И. Ивано
ва признали справедливым 
коммунисты заводоуправле
ния на своем отчетно-выбор
ном собрании, состоявшем" 
ся в тот же день. В докла
де секретаря главного ме
ханика завода Н. М. Леме

шева и в прениях немного 
места отводилось позитив
ным моментам. Да, завод 
справился с. выпуском ле
карственных средств за 9 
месяцев По итогам первого 
квартала коллектив занесен 
на областную Доску почета, 
по итогам второго — занял, 
классное место среди пред-' 
приятий Минмедбиопрома. 
Проведена работа с людь
ми по подготовке к новым 
условиям хозяйствования: 
хозрасчету, самоокупаемости 
и самофинансированию. В 
этих успехах безусловный 
вклад коммунистов «главно
го штаба» завода. Но время 
требует принципиальных 
оценок, и собрание откровен
но признало, что партийцы 
еще не до конца преодолели 
стереотипы в работе, неко
торые забывают о своем дол
ге — быть впереди других, 
проявлять инициативу и от
ветственность. Бывает, в 
подразделениях появляются 
в .роли экскурсантов, а ведь 
какую службу ни возьми— 
везде требуется помощь уп
равленцев.

Проблемы галенового цеха 
и других подразделений во 
многом обусловлены недаль
новидной кадровой полити
кой. «Многие годы мы ужи
мали вспомогательные "слу
жбы, р>б'или «хвосты», от 
которых зависело наше бла
гополучие», — сказал заме
ститель главного инженера 
Ю. А, Писарев, продолжив 
мысль докладчика. Вспомо
гательные службы не соот
ветствуют запросам основ
ного производства. Нет ин
женеров - ме.ханико'в, инже- 
неро'в-электриков, специали-, 
стон по вентиляции. И в 
итоге многие технические во
просы цехов, в том числе и 
галенового, остаются за пре
делами возможностей инже
нерной службы завода. За 
год не создано ни одного 
устройства, сколько-нибудь 
уменьшающего долю ручно
го труда.

Чтобы выправить положе
ние, на собрании было пред
ложено организовать в ЦЗЛ 
инициативную группу, куда 
бы вошли, кроме химиков, 
фармацевтов, провизоров, 
инженеры - механики, инже
неры - электрики, математи
ки и другие специалисты; 
кроме этого, по предложе
нию министерства . создать

филиал СКВ Минмедбио- 
нрома.

ОДНА из ведущих тем 
обоих собраний — 
новые методы хозяй

ствования. Коммунисты це
ха и заводоуправления гово
рили о том, что недостаточ
но ведется работа по углуб* 
лению хозрасчета, переводу 
цехов и бригад на оплату по 
единому наряду и конечно
му результату. До сих пор 
действуют,, старые премиаль
ные положения, а они не 
стимулируют выполнения 
плано’в по реализации и по
ставкам.

— И это одна из при
чин, что на начало месяца' 
на складах и производствен
ных площадях скапливается 
до 60 процентов готовой 
продукции, которую с не
терпением ждут потребите
ли, — отметил Н. М. Леме
шев. — Мы пока плетемся 
в хвосте по городу, да, пот 
жалуй, и по министерству, в 
переходе на новые тариф
ные станки и должностные 
оклады.

Другая беда. Начальники 
подразделений, мастера ос
новного производства не счи
тают своим делом эксп.туа- 
тацию оборудования. Да и 
слесарям по ремонту это 
безразлично. Оплата у них 
гарантированная, повремен
ная. По этой же причине не 
отлажена система планово- 
предупредительного ремонта. 
Вот и выходит из строя обо
рудование то в одном, то в 
другом цехе.

Как показал анализ ан
кет, некоторые коммунисты 
еще не определили свое ме
сто в перестройке. И это 
касается как рядового работ
ника, так и управленца. В 
людях не воспитывается чув
ство хозяина. Об этом гово
рили инженеры А. Я. Коно
валов и В. И. Чупин. Ком
мунистам даны порой нели
цеприятные, но честные 
оценки. ■ Высказаны замеча
ния и секретарям. Прояви 
они большую настойчивость, 
боевитость, отдача от каж
дого комм^шнста была бы 
весомее.

Но, .несмотря на критику, 
секретарями вновь избраны 
Е. В. Севастьянова и Н. М. 
Лемешев. Судя по обсужде
ниям кандидатур, их выбор 
не был сделан но принципу

партия еще не поставила 
вопрос о ликвидации гос- 
дредприятий. Те формы, ко
торые мы имеем, они не 
хуже, просто не используем 
все их возможности, а ви
ною — наша беззубость...

Словно отвечая е.му, на
чальник цеха Р. Ш. Гатин 
с горечью сказал:

— Почему мы не хотим 
зацепиться за новое? Коо
ператив — это не значит, 
что мы хотим хапать, это 
значит, что мы хотим само
стоятельности!

Кадровая проблема обсу
ждалась на собрании так же 
горячо и заинтересованно. 
Требуются рабочие и специ
алисты на действующие и 
строящиеся производства 
ТНХК. Но привлечь квали
фицированные кадры, имея 
длиннейшую очередь на жи- 
лм , — это, как сказали мно
гие выступающие, задача по
чти нереальная.

Но прсблема не только в 
жилье. Г. П. Хаядорин спраг 
ведливо .заметил, что в под
боре кадров успех там, где 
парторганизация серьезно 
участвует в работе по .рас
становке кадров, где нала
жена дисциплина производ
ства, где думают о перспек
тиве.

Кадровая прсблема высве
тилась на собрании еще од
ной стороной: многие высту
пающие говорили о гласно
сти в решении этих вопро
сов. Так, задавался вопрос, 
почему раньше времени сло
жил с себя обязанности сек
ретарь парткома В. Н. Се
менов, почему без проблем 
был снят с партучета в свя
зи с увольнением но со(бст- 
веняому желанию бывший 
заместитель генерального ди
ректора Ю. А. Евдокимов... 
Разъяснения получены. Но 
сколько слухов породило 
прежде невнимательное от
ношение к необходимости 
про'инф(^рмпровать коллек
тив.

В партийной работе нет 
мелочей. Состоявшееся от
четно - выборное собрание 
дало пищу для размышле 
ний всем коммунистам. Как 
влиять парткому, коммуни 
стам на производственные 
проблемы? Как, одновремен
но уйти им от решения чи
сто хозяйственных вопросов? 
Подобных .ребусов немало.

Убережемся от советов. 
Но важно сохранить на
строй, главную инто'нацию 
прошедшего разговора, про 
должить дискуссию, обмен 
мнениями и идеями.

С. ТРОФИМОВ.

«лишь бы не меня». Коммуни 
сты на них надеются, верят, 
что они извлекут уроки. А 
в решениях записали: регу
лярно заслушивать на па'р- 
тййн'ых собраниях отчеты 
коммунистов о проделанной 
работе, выполнении устав
ных требований.

Вскоре после отчетно-вы 
борных собраний по инициа
тиве партийных бюро была 
организована встреча управ
ленцев и представителей га- 
леновего цеха. Они на.мети- 
ли совместный план дейст-i 
ВИЙ, в первую очередь тех
ническое перевооружение rai 
ленового производства, меха
низацию мойки балло'нов, 
фасовочных и погрузо-раз- 
грузочных работ, замену 
вентиляции.

Реальны ли эти планы? 
Да, как сказал главный ин
женер завода В. И. Гребнев, 
ответственный за эти ра
боты. Большие надежды 
возлагаются на сотрудниче
ство с отраслевы.ми НИИ и 
вузам.и по совершенствова
нию галенового производст
ва. Поставлен вопрос перед 
министерством о замене по
ставщиков корня валерианы. 
Назван но'нкретньгй адрес: 
совхоз «Победа» Сумской 
области, где качество сырья 
намного выше, чем у ны
нешних поставщиков - ново
сибирцев. В ноябре будет 
готова площадка для кон
тейнеров. Необходимый их 
запас обеспечит своевремен
ную отправку лекарствен
ных средств потребителям.

И еще. К 1 декабря ре
шено перевести все подраз
деления на вторую модель, 
хозрасчета. Для его утлубле
ния более эффективно ис
пользовать экономическую 
учебу. Эти пункты записаны 
в решении отчетно-выборно
го собрания заводской пар
тийной организации.

Мож(НО сказать, первый 
шаг сделан. ' Для движения 
вперед необходимы другой, 
третий... Чтобы все наме
ченное не осталось лишь бла
гими намерениями, как это 
не раз случалось, по призна
нию сам,их же коммунистов; 
«Вопросы ставим грамотно, 
принимаем много хороших 
решений, а не выполняел! 
их».

Рост объемов неизбежен. 
Страна испытывает дефицит 
лекарств. Уже в предстоя
щем году галеновому цеху 
предстоит изготовить драже 
валерианы на четыре милли-: 
он'а упаковок больше, чем в 
нынешнем, и на шесть тонн 
больше произвести экстрак
та валерианы. Кроме этого, 
Минмед'биопром обязал за
вод освоить выпуск поливи
таминов в драже и к 1995 
году довести ежегодное про
изводство до 105 миллионов 
упаковок. Все эти задачи не
возможно решить по старо
му принципу «план любой 
ценой».

Г, КАЗАНЦЕВА.

...И О ПРОЕКТАХ ЗАКОНОВ
На курсах повышения квалификации партийных, со

ветских и идеологических кадров (Томского <^кома КПСС 
прошли обучение иа двух параллельных потоках заведу
ющие отделами дсулыуры и сущими отделами рай(гор)ис- 
полкомов, председатели сельских и поселковых Советов. 
Они знакомились с путями перестройки, содержания и 
стиля работы Советов народных депутатов, актуальными 
проблемами обеспечения полновластия Советов, демокра- 
'тнзации внутренней жизни партии и Советов, радикаль
ной реформы управления экономикой.

Для председателей сель
ских и поселковых Советов 
проведен ряд встреч и бе
сед за «круглым столом». 
Беседу о работе исполкомов 
местных Советов по ускоре
нию социального развития 
территории провел первый 
заместитель председателя 
облисполкома А. П. Габру- 
сенко. В ней приняли учас
тие начальники управлений, 
объединений и отделов обл
исполкома. Вторая полови
на дня была посвящена зна
комству с работой областной 
клинической больницы и 
Кисловской средней школы.

По вопросам использова
ния бюджетных прав мест
ных Советов состоялась 
встреча с работниками фи
нансового управления. Бесе
ду о работе советских и хо
зяйственных органов по на
иболее полному удовлетво
рению потребностей населе

ния бытовыми услугами, 
развитию торговли, общест
венного питания провела за
меститель председателя обл
исполкома Д. А. Фролова 
совместно с начальниками 
соответствующих управле
ний. Слушатели посетили 
предприятия потребитель
ской кооперации, торговли, 
обш!ественного питания, ряд 
кооперативов.

Беседа по вопросам раз
вития агропромьппленного 
комплекса, развития личных 
подсобных хозяйств прове
дена работниками облагро- 
прома.

Состоялось практическое 
■занятие с выездом на места 
по изучению опыта работы 
Рыбаловского и Нелюбинс- 
■кого сельских Советов, сов
хозов им. 50-летия СССР и 
«Родина» по решению соци
альных вопросов на селе.

Заведующие общими от

делами ознакомились с ра
ботой своих коллег в Ленин
ском и То.мскам райиспол
комах. Заведующие отдела
ми культуры изучали прак
тику работы учреждений 
культуры городов Томска, 
Кемерова, Юрги, с. Проско- 
кова Кемеро'вской области. 
Состоялась встреча с руко
водителями творческих ор
ганизаций.

Заведующий оргинструк- 
торским отделом облиспол
кома И. В. Гедимин провел 
беседу о проектах Законов 
об изменениях и дополнени
ях к Конституции СССР, о J- 
выборах народных депута
тов СССР.

Перед слушателями вы
ступили партийные, совет
ские работники, ученые 
*Го.мска.

Председа’гели сельских и 
поселковых Советов, заве
дующие общими отделами 
были участниками сессии 
областного Совета народных 
депутатов. Проведен теоре
тический семинар по пере
стройке работы Советов в 
свете решений XXVII 
съезда и XIX Всесоюзной 
партконференции. Состоял-, 
ся обмен опыто.м работы.

3. КУВАЕВА,

Север. Люди. Нефть- Н О В Ы Е

Д О К Т О Р А

Н А У К

Без малого тридцать лет трудится в нефтяной про
мышленности слесарь Иван Никитич Антонов. В прокат
но-ремонтном цехе электрооборудования НГДУ «Васю- 
ганнефть» ^го называют среди лучших людей коллекти
ва.

Фото Н. Лесникова.

ПОДТВЕРЖДАЕТ АРХИВ
Работа с заявлениями тру

дящихся — одно из мно
гих направлений деятель
ности Государственного 
архива Томской области. 
В связи с выходом поста
новления «О повышении 
пенсий лицам, награжден
ным медалью «За добле
стный труд в Великой 
Отечественной войне 
1941 — 1945 гг.» коли
чество биографических 
запросов возросло более 
чем вдвое.

С 1 марта по 10 нояб
ря этого года в архив по
ступило 560 заявлений, 
из которых 297 связаны 
с вопросом о награжде
нии. Старший археограф 
• Е, В. Полянская ежеднев
но ведет прием посетите
лей (кроме субботы и во

скресенья), четко и быст
ро в Юпдневный срок ис
полняет запросы, успеш
но справляется с обшир
ной почтой архива. А 
письма идут отовсюду: из 
Загорска, Челябинска, 
Краснодара и других го
родов страны. И почти 
каждое начинается слова- 
1м(И;: «Работники архивг<1
Помогите...». 218 человек 
(получили 'Подтверждение 
о награждении медалью 
«За доблестный труд...». 
Отрицательные ответы ар
хив вынужден выдавать, 
как правило, по той причи

не, что документы какого- 
либо учреждения на хра
нение не поступали.

О. КОМАРОВА.

На химическом факуль
тете Томского университета 
работало три доктора хими
ческих наук. Недавно в этом 
звании были утверждены 
еще двое — декан факуль
тета заведующий кафедрой 
аналитической химии Б. М. 
Марьянов и доцент кафедры 
физической и коллоидной хи
мии Л. Н. Курина.

В диссертационной работе 
Б. М, Марьянова «Теорети
ческие основы и методы . 
оценки параметров инстру- А. 
ментального титрования» 
предложены алгоритмы и 
программы, обеспечивающие 
математическую базу для 
создания сверхточного авто
матического анализатора- 
титромегра, сопряженного с 
ЭВМ. Разработанные мето
ды внедрены в практику хи
мического анализа и при 
изучении химических равно
весий на ряде заводов, в на- 
учно-йбследовательских ин
ститутах и вузах страны. 
Так, например, предложен
ные методы интерпретации 
данных титрования исполь
зуются при определения ря
да неорганических веществ 
в различных материалах; 
при определении хлоридов 
металлов — в спирте-^кти- 
фнкате, сырой нефти, моло
ке и сыворотке крови; йоди
дов — в озерных рассолах и 
буровых водах нефтяных 
скважин и т. д.

ИТО.ГОМ многолетней плодо
творной работы с сотрудни
ками и аспирантами кафед
ры физической и коллоид
ной химии ТГУ по усовер. 
шенствованию крупнотоннаж
ного промышленного процес
са окисления метанола в 
формальдегид стала диссер
тация Л, Н. Куриной. На
учное и практическое значе
ние ее работы состоит в соз
дании теоретических пред
ставлений о механизме оки
сления спиртов, в разработ
ке новых каталитических си
стем, регулировании актив
ности и избирательности ка- V 
тализаторов этого процесса.
На ряде заводов испытаны 
новые катализаторы окисле
ния метанола в формальде
гид, отличающиеся высокой 
эффективностью. На веду
щие предприятия страны пе
реданы рекомендации по со
вершенствованию промыш
ленного процесса. В настоя-« 
щёе время Л. Н. Курина с 
сотрудникам;и Продолжает 
работы по поиску новых ка
тализаторов в рамках обла
стной программы «Ускоре
ние-90», налажены тесные 
ко^нтакты с Томским нефте
химическим комбинатом,

Н. ОСИПОВА.

Рабочий контроль— в действии

ЕСТЬ ХОЧЕТСЯ
И ГОЛОДНЫЙ студент решает этот вопрос однозначно. Помни
те у Чехова... в рассказе «Жалобная книга».

Студент может есть все. 
И в любых условиях. Эту
истину работники студенче
ских столовых и буфетов
давно проверили многолет
ним опыто.м. Студентнполи- 
техник, например, рассеян
но хл^ает холодный суп и 
ковыряет вилкой застывшую 
котлету. И не жалуется. 
Сам виноват. Хочешь есть 
горячее — приходи утром. 
Кто рано встает... Впрочем, 
после обеда котлет уже нет, 
как и других мясных блюд. 
Студенты — народ голод
ный. В столовой 10-го учеб
ного корпуса и кафе-автома
те стучат з.убами от холода 
(плохое отопление), но едят. 
Тиасуровцы в своей столо
вой № 71 задыхаются от 
нех!ватки свежего воздуха и 
разнообразных запахав (нет 
вентиляции), но едят.

. Им, конечно, не все нра
вится, но что поделаешь. 
Кушать-то хочется. Ну и 
что, если в буфете главного 
корпуса ТГПИ мясо пахнет

селедкой (в холодил'ьнике 
рядом хранились)? Ну и 
что? Все равно едят. Люби
телям рыбы это даже может 
понравиться. А в столовой 
«Дружба» картофельное 
пюре слегка забродило...

В кондитерском зале сто
ловой № 78 и на раздаче 
филиалов столовой ТГПИ 
№ 14, 15 работники без го
ловных уборов. Ну это же 
мелочь! И гелворить не сто
ит! Вытянул из салата во
лос и ешь дальше!

Некоторые пр'0 ду|кты, 
впрочем, опасны для огру
бевших желудков, считают 
работники столовой № 76, 
Например, такие деликате
сы, как говяжий язык или 
свежая щука. Обнаружено, 
что 4 мешка свежеморожен
ной щуки, 6 мешков сырка, 
2 брикета говяжьего языка, 
300 килограммов вырезки 
хранятся на складе. В меню 
ничего этого, естественно, 
нет. Где это видано, чтпбы 
студенты (и не студенты то
же) в столовой говяжий язык

ели? Еще собственный от 
удовольствия и удивления 
проглотят.

Да что там щука, сырок, 
если в кафе «Минутка» да
же колбасу и сыр спрятали 
в холодильник и покупате
лям не предлагают.

«Кушай тюрю, Яша, мо- 
лоч«а-то нет», — писал еще 
в прошлом веке Н. А. Не
красов про голодную жизнь 
крестьян. Студентам, конеч
но, полегче. Стипендия, сла
ва богу, есть. Но во всех 
столовых рабочие контроле
ры отметили недостаточное 
поступление молока и мо
лочных продуктов, мяса и 
его производных, выпечки, 
фруктов, соков.

Рябчиков и ананасов сту
дент не требует. Но есть 
вкусно хочет. Давно хочет. 
А когда сможет?

Н. ЯКОВЛЕВА.
(Публикация подготовле

на по результатам проверки 
студенческих столовых рабо
чим контролем).

■9
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КОМАНДИРОВКА ЗА РУБЕЖ

С 6 по 11 октября в Токио проходила очередная выстав
ка электронной техники. Впервые в составе советской деле
гации в ее работе участвовал томич— начальник ОКБ радио
технического завода, лауреат Государственной премии 
Марк Михайлович РАЙЗМАН. С ним беседует наш кор
респондент.

— о  радиоэлектронной 
аппаратуре, производимой в 
Японии, ходят легенды. На 
то. безусловно, есть основа
ния. Однако об истинном 
уровне развития этой от
расли читателям судить 
сложно. Ведь сделать это 
они могут только на осно
вании импортируемой нами 
продукции. А ее объемы, 
как известно, скромны.

— Но должен сразу заме
тить, что продукция япон
цев на экспорт от той, что 
для внутреннего рынка, ни
чем не отличается. Во вся
ком случае — по качеству 
исполнения.

«Джапан электронике 
шоу-88»—это традиционная 
японская (а не международ
ная) выставка, регулярно 
проводимая под эгидой 
Японской ассоциации элек
тронной промышленности. 
Тем не менее по масштабу, 
охвату фирм, направлений, 
числу и разнообразию экс
понатов—это грандиозное 
мероприятие. Ощущение 
этого не покидало всю нашу 
делегацию из 6 человек.

— И что же представили 
на сей раз законодатели 
«электронной моды»?

Выставка состояла из 
четырех основных разде
лов; потребительской элек
троники (около 50 фирм), 
радиоэ.тектронных устройств

и  в з г л я д  н а  н е г о  

с п щ и а л и с т а

и оборудования для их про- кратчайшему, вписавшись в 
ектирования и производства зону «общего движения»?
(ОКОЛО 50 фирм), измери 
тельной техники (около 50 
фир.У!), электронных прибо
ров, компонентов и мате
риалов (более 330 фирм).

— Это то. что сегодня

-  Что касается «дого
нять», то я бы воздержался 
от бравурных заверений. 
Мы сейчас в основном за
нимаемся так называемой 
аналоговой аппаратурой, о

производится? Освоено, так которой в Японии говорят.
сказать, массовым тиражом?

- Напротив. Это новин
ки. Например, фирма «Фу
най» показала образцы, ко
торые собирается выпускать 
через 2 года 

Или 
фронт
1нЕ)поминак}щая мебельную 
стенку), где скомпонованы; 
телевизор высокой четкос
ти, видеомагнитофон с циф
ровой записью звука и про
граммируемой автоматикой 
.для записи изображения из

что она переживает уже 
агонию. Когда аналоговая 
техника там умрет, мы ее, 
возможно, и дбгоним. Задача 
в том, чтобы \ уже сейчас 
ставить себе цели в той об- 

«Аудиовндео ласти, где Япония только 
Система (внешне развертывает производство, 

например по цифровым 
магнитофонам. А причины 
отставания—в отношении к 
бытовой радиоэлектронной 
аппаратуре.

Возьмите ту же Японию, 
Соединенные Штаты, За-

эфира и системы кабельно- падную Европу—их школу 
го телевидения, лазерное подготовки специалистов и 
дисковое видео с програм- нашу. Если «там» и обще- 
мируемой систе.мой выбора, промышленная, и оборонная 
персональный компьютер с отрасли развиваются через 
набором программ для тeлeJ производство БРЭА, то у 
игр. комкордер, цифровой нас выпускник вуза, когда 
звуковой магнитофон фор- ему предлагаешь заниматься 
мата DAT. товарами народного потреб-

Словом, экспонат, кото- ления, оскорбляется... 
рый можно в известном — Другими с;ювами, 6ы- 
смысле назвать символом товой аппаратурой у нас все
выставки.

— Если символом, значит, 
можем говорить н о тен
денциях?

■— Это и составило глав
ную ценшхть командировки 
в Японию; тенденции, кон-

еще занимаются радиолюби
тели? Пусть и с дипломами, 
но—любители...

— Да, и это одна из су
щественных причин отстава
ния. Другая — отсутствие 
вынужденности наших
промышленных предприя-

цепция мирового развития тий идти по тава- 
бытовой радиоэлектронной рам народного потребления 
аппаратуры (ВРЭА). Ника- в авангарде прогресса. Ведь 
■кое знакомство с печатными ни перед одним из них не 
публикациями (а мы нако- стоит сегодня альтернативы; 
нец-то получили возмож- либо я разорюсь, либо дол- 
ность выписывать валютные жен выпускать в этой об- 
научно-технические издания) ласти новинку, 
не заменит того, что мы — К сопоставлению «мы» 
увидели. Публикаций та- и «они» давайте вернемся
ких -безбрежное море, ха- чуть позже. Ведь для того, 
рактер их, как правило, чтобы сравнивать, читателю 
дискуссионный. Вот и поди надо хотя бы в общих чер- 
усмотри, что является ус- тах знать—с чем? «Аудио- 
тойчивым. Выставка этот видео фронт», при всей сво- 
п робел как раз и ликвиди- ей привлекательности, рас- 
рует. считан, думается, все-таки

— Другими словами, если на определенный круг пот- 
уж догонять, то по пути ребителей.

— Сотни наименований 
бытовой электронной аппа
ратуры, что представлены 
на прилавках Японии,- эго 
лишь количественная сторо
на. А качественная в том, 
что охватывают эти сотни 
самый широкий круг потре
бителей. Например, элек
тронные часы могут приоб
рести и те, у кого в кармане 
19.0 иен (1 советский 
рубль—это около 200 иен), 
и те, у кого ЗОО.СЮО.
■ Что же касается основ
ных тенденций развития бы
товой радиоэлектроники, то 
можно выделить четыре яр
ко выраженных направле
ния. Первое—слияние зву
ковой и телевизионной тех
ники с примато.м послед
ней. Это не только системы 
типа «Аудиовидео фронт». 
Фирма «Сони», например, 
представила малогабарит
ный переносной видеомагни
тофон с плоскоэкранным 
многопрограммным цветным 
телеви.зором и с высоко
качественной системой запи
си и воспроизведения звука; 
и все это весит... 1 кило
грамм. Большое разнообра
зие различных типов ком- 
кордеров, телеигр, видеоте
лефонов, проекционных те- 
лесистем, систем НТВ (не
посредственного телевизи
онного вещания со спутни
ков) все в сочетании с 
записью и воспроизведением 
звука" по самым высоким 
меркам—подтверждает эту 
тецденцию.

Второе—переход от ана
логовых методов обработ
ки сигналов к цифровой 
записи звука и изображения 
для достижения практически 
идеального звучания и вы
сокого качества телевизион
ного изображения.
' Третье направ.дение- это 
то, что персональные (се
мейные, до.машние) компью
теры стали ординарным и 
доступны.м видом потреби
тельской техники.

Хочу отметить и еще од
ну тенденцию; расширяюще
еся производство детской

(игрушечной) электроники. 
Это яркие по окраске, 
прочные, адресованные де
тям от 4 до 12 лет теле
фонные аппараты для .дву
сторонней связи, радиопри
емники с фиксированными 
настройка.ми, магнитофоны 
(в том числе со съемными 
акустическими колонками и 
встроенным микрофоно.м), 
часы будильник с приятным 
(детским) звуком, озвучен
ные игрушки (танцующие и 
жестикулирующие под запи
санные ' на кассету фоно- 
гра.мму и сигналы управле
ния).

— Даже из того, что пе
речислено, начинаешь верить 
японцам, которые подсчита
ли; потребительская элек
троника (по ббъему продаж, 
по привлечению на се изго
товление людей, мощностей, 
ресурсов, спросу) после пи
щи и одежды вьппла на 
третье место.

— Приче.м вышла не 
просто количественно, но и 
качественно. Бытовая элек
троника стала важнейшим 
элементом современной ци
вилизации. Не только чисто 
электронные устройства, но 
и механизмы, применяемые 
в магнитофонах и видео- 
:.магнитофонах, комкордерах, 
в DAT-системах, в принте
рах, плоттерах, впитали в 
себя новейшие достижения 
физики, электроники, маши
ностроительного комплекса, 
материаловедения, автома
тизации и роботизации и 
так далее, и так далее.

— Мы же зачастую ори
ентируем свои промышлен
ные предприятия выпускать 
товары народного потребле
ния из... отходов основного 
производства!..

— И не ставим себе и де
сятой части тех задач, кото
рые решают в области бы
товой радиоэлектроники 
японцы. Помните, как радио
технический завод пригла
шал ведущие предприятия 
Томска к совместной работе 
над цифровыми .магнитофо
нами? И что эти предприя
тия?

— Куда, дескать, нам «с 
нашим рылом в калашный 
ряд»...

— А ведь был преце
дент! В 1975-м на основе 
теснейшего регионального 
сотрудничества томичи од
ними из первых в стране 
дали опытные образцы 
цветного кассетного видео
магнитофона. Пока мы не 
научимся ставить перед со
бой по-настоящему серьез
ные задачи и решать их 
мы будем то<птаться на за
дворках производства БРЭА,

— А как же в этом слу
чае «Томь-209»?

— В этом случае мы, об
разно выражаясь, намочив
шись прыгать на метр со
рок, подняли планку на два 
десять. Экспонаты же япон
ской выставки—это высота
как минимум четыре метра. 
Без шеста ее не взять. А
шест—это и новые приемы 
работы, и степень экономи
ческой заинт!ересованности, 
и ситтёма подготовки кад
ров...

— Кстати, о приемах ра
боты материальных и про
чих стимулах. Это действи- 
*Дельцо, Д1арк Михайлович, 
что в Японии с работника, 
flonycTHBlnero брак, стои
мость его не высчитьгаает- 
ся? Как-то па*рвдоксально 
звучит для нас, привьшшнх 
считать, что в условиях ка
питализма...

— Вот именно—привык-' 
ших. Да, за брак работника 
не наказывают (в нашем по
нимании этого слова). Зато 
за высокое качество — по
ощряют. Но главное — мате
риальный стимул имеет для 
японца совсем другую ок
раску. Например, работник

Организовано для вас

ЯРМАРКА ПЛЮС КОНКУРС
Через рекламное приложение «Томская неделя» ра

ботники Томского горпромторга пригласили томичей по
участвовать в необычном конкурсе среди покупателей — 
на лучшее швейное изделие, пошитое из ткани, купленной 
на ярмарке (ярмарка проходила на центральном рынке). 
Итоги конкурса подводили в магазине X» 28 горпромтор
га 25 октября. К сожалению, в конкурсе участвовало ма
ло покупателей, но ведь он проводился впервые, и, навер
ное, поэтому многие отнеслись к нему с недоверием.

Восемь изделий предстояло оценить членам жюри. По 
едино.душномл мнению и жюри, и зрителей, первое место 
было присуждено Татьяне Юрьевне Гиль, старшему эконо
мисту агропромышленного комплекса. Она представила ори
гинальный костюм. Хотя ткань, казалось, была выбрана 
непривлекательная, изделие получилось оригинальным.

Мы побеседовали с Татьяной Юрьевной. Оказалась, 
что шить она начала с детства, а хорошей швейной ма

шинки у нее никогда не было. После конкурса ее мечта 
сбылась. Как победителю, по условиям конкурса, ей была 
предоставлена возможность приобрести «Чайку».

Второе место заняла Людмила Мухтаровна Зиядино- 
ва, старший преподаватель инженерно-стро"ительного ин
ститута. А третье — самая юная участница конкурса — 
16-летняя Лена Данилина, ученица второго курса 
СПТУ-12. После окончания училища ей будет присвоена 
квалификация швеи-мотористки. Приз за второе и третье 
места—право на внеочередное приобретение стиральной 
машины «Малютка».

, Многие зрители, не су.мевшие принять участие в этом 
мероприятии, высказали пожелание проводить такие кон
курсы чаще. Предложение принято. Следите за рекла
мой.

В. ТОТЫШЕВА. 
начальник орготдела Томского горпромиорга.

фирмы раз в полугодие мо
жет получить (за участие в 
кружках качества, активную 
(Рационализаторскую рабо
ту и так далее) два или три 
месячных оклада в виде 
премии. Неполучение трех 
окладов — событие, в общем- 
то, ординарное. Неполуче
ние двух — для работника 
)ЧП. И не потому, что он 
страдает материально. Это — 
позор. Прежде всего в 
семье. Расценивающийся 
как факт, что тебя фирма не 
ценит.

И если в че.м Японию на
до догонять в первую оче
редь, так это в отношении 
между людь.ми на произво.д- 
стве. В их стремлении прий
ти на помощь друг другу, 
подставить плечо, в рвении 
к работе. Я мог бы привести 
тому немало примеров, сви
детелем которых довелось 
быть.

А возьмите даже такую 
деталь. Как представляется 
японец? Сначала он называ
ет фирму, затем—свою фа
милию, и уже в последнюю 
очередь—свое имя. И это не 
ура-патриотизм. Он отлично 
понимает; будет процветать 
фирма — будет процветать 
и он .

— Да, такому пониманию 
можно позавидовать. Одна
ко, думается, и у нас в этом 
отношении не все безна
дежно.

— Конечно. Тем более 
что у нас-то предпосылки 
для этого даже лучше. Они 
заложены в самой нашей 
общественной системе.

— Эта же система не ис
ключает и координации на
ших Действий с зарубежны
ми партнерами. Ведь при 
всей острейшей конкуренции 
японские фирмы, произво
дящие товары бытовой ра
диоэлектроники, смогли до
говориться в главном—в ос
новных направлениях ее 
развития, продемонстриро
вав выверенную, взаимо
связанную и взаимосогласо
ванную перспективную про
грамму, Томский радиотех
нический завод, похоже, 
тоже начинает нащупывать 
пути международного со
трудничества в выпуске 
БРЭА.

— Мне довелось с этой 
целью в январе, мае, июле 
побывать в Болгарской Иа- 
родной Республике, Только 
что томичи принимали от
ветную делегацию. Мы в 
принципе договорились на 
основе кооперации о массо- 
во.м изготовлении составля
ющих элементов для быто
вой радиоэлектронной аппа
ратуры. В частности—лен
топротяжных механизмов в 
Болгарии по документации 
томских радиотехников.

— А еслН CMoiĵ .Tb чуть 
дальше?

— В качестве одной из
головных организаций
ТРТЗ включился в разра
ботку цифровых магнитофо
нов. Цель—в 1995 году по
ставить аппараты нового по
коления в продажу..

— Можно ли это расце
нивать как факт того, что 
руки после поездки в Япо
нию не опустились?

— Не опустились. А вот 
досада—берет. И за себя, и 
за тех, кто призван дать на
шему покупателю бытовую 
радиоаппаратуру не хуже 
японской. Для этого надо 
многое менять. Но глав
ное — надо работать. Заин
тересованно, творчески.
И— не бояться сверхзадач.

— Не боитесь?
— Нет.

I — Спасибо. Творчеших 
вам успехов. Их, думаю, же
лают вам все потребители 
вашей продукции.

Беседу вел 
Б. ИБАНОБ.

СПРАШ1ЛВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Есть ли изменения 
в порядке исчислений 
стоимости содержания 
ребенка в дошкольном 
учреждении?

М. ГОНЧАРОБА.
Молчановский район.
Отвечает заведующая 

областным ко.митето.м на
родного образования 
3. Г. Барашева.

Плата исчисляется 
по совокупности дохода 
родителей за прошедший 
год.

А почему бы и нет! ФАНТАЗИЯ НА ТЕМУ КРАСОТЫ
Когда осенью мы попада- 

v̂- е.м в пес. нас приятно вол
нует яркая желтизна лист- 
вь1. Той самой, которая чуть 
раньше не меньше радовала 
палитрой сочной зелени. Не
прерывная смена красок в 
природе восхищает. Но по
чему мы столь равнодушны 
к мертвенной одноцветности 
городов? И неподвижному и 
зачастую гнетущему одно
образию?

- Что же. пусть .это дань 
прсянлым возможностям 
градостроительства. В канун 
третьего тысячелетия мы 
наконец имее.м возможность 
сделать облик нашего жи- 
.Т1,;| праалиичпы.м. Причем 
щ)и незначительных фи- 
лаиссвых зат'ратах-.

В свое время австрийский 
ботаник Рейнитцер открыл 
ряд интереснейших органи
ческих соединений жид
ких кристаллов (ЖК), Они 
обладают многими любопыт
ными свойствами, в том чи
сле способностью менять 
цвет в зависимости от тем
пературы окружающей сре
ды. Это качество нашло 
применение в медицине, 
различных областях техни
ки. Но почему о нем забы
ли архитекторы?

Представим себе здание, 
внешние стены которого по
крыты тончайшим слоем 
жидких кристаллов. Для 
сохранения химической ста
бильности жидкие К[)истал- 
лы помещают между двумя

слоями синтетической пленки 
или заключают в специаль
ные полимерные микрокап
сулы. На улице греет солн
це, его сменяет дождь, а 
вот уже порывы ветра. к 
вечеру все более прохлад
ные. И, стало быть, темпе
ратура каждо1го ушастка по
верхности дома непрерывно 
меняется. А поскольку ЖК 
способны реагировать даже 
на колебания в десятые до
ли градуса, возникает ги
гантский, динамично меня
ющийся многоцветный ри 
с.унок. Краски пульсируют, 
завораживающе, играют.

Если захоти.м. мо-жем 
сделать оформление и гим 
метрично регу.’шрны.м: поит 
лишь нанести эти удиви

тельные вещества на панели 
в виде определенного орна
мента или просто на тепло
вые коммуникации жили
ща. Наложим различные 
ЖК один на другой в виде 
определенного изображения, 
и вот уже — в зависимости 
от температуры — всплы
вает та или иная художест
венная картина.

А. скажем, внутренняя 
облицовка детских комнат: 
каждая плоскость превра
щается в мерцающее крас
ками море, населенное ска- 
зочны.мн персонажами. Да 
мало ли здесь областей для 
дизайнерской фантазии? 
Другой вопрос, сколько по 
тянет такая фантазия на 
весах экономики. Оказыва

ется, не так уж много. Один 
килограмм ЖК стоит от 10 
до 100 рублей. а такого 
количества вполне хватит на 
обработку достаточно боль
шого дома.

По-видимому, недалеко 
время, когда на чудодейст
венные кристаллы среаги
рует мода. В результате 
макияж женского лица, ма
никюр будут перманентно— 
в зависимости от погоды, 
освещенности и настроения 
владелицы —■ менять цвет, 

(Станет ли описываемое 
многоцветье реалш(х;тью 
ближайших лет? Надо по
стараться. И мир живых 
красок сделает все.т нас не 
много добрее.

А. ЦУКЕРМАН.
(ЛПН),

f \ X,
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На то мы и люди

Действенность
Б восемь часов вечера 

в амбулатории Курлек- 
ского врачебного пункта 
зазвонил телефон: стряс
лась беда, на ребенка об
рушилась печная труба. 
Дежурный врач л. 3. 
Абонеев немедленно вы
ехал но вызову. Б тяже
лом состоянии пострадав
шего мальчика повезли в 
Томск. Требовалось не
медленное хирургическое 
вмешательство. Бодитель 
«скорой помощи» Б. А. 
Федотов без опасения 
мчался на предельной 
скорости; машина хоть и 
новенькая, но уже обка
танная, не подведет.

...Около месяца ребе
нок находился в реанима
ционном отделении. Сей
час здоров. Помощь по
спела вовремя. Бместе с 
родителями мальчика и 
врачами радовалась бла
гополучному исходу и 
Матрена Константиновна 
Почевалова.

д о б р а

— к  спасению ребенка 
Матрена Константиновна 
и.меет, можно сказать, пря
мое отношение. И вот поче
му, — говорит главный врач 
Курлекского врачебного 
участка Н. И. Ружникова.— 
Весной вышел приказ Мин
здрава об организации под
станций «Скорой помощи» 
при участковых больницах. 
Для нас этот приказ так и 
остался бы на бумаге, по
скольку не было средств 
для приобретения автомаши
ны. И продолжали бы мы 
добираться к больным в со
седние деревни как придет
ся. Где пешком, где на «по
путках», иногда опаздывая 
со своей помощью, как это 
было с несколькими рожени
цами. Но тут—счастливый 
случай: Матрена Константи
новна Почевалова преподне
сла 'больнице щедрый дар, 
перевела на её спецсчет 
свои личные сбережения —- 
5.260 рублей. Вот на эти 
деньги мы и купили в сен
тябре новую машину. На 
ней и привезли вовремя 
больного ребенка в Томск. 
Теперь у нас организовано 
круглосуточное дежурство 
«Скорой помощи». За это 
время приняли 150 вызовов 
больных. Всем оказали сво
евременную помощь...

Случилось так, что интер
вью у Матрены Константи
новны пришлось брать в 
больничной палате: недавно, 
поскользнувшись, она сло
мала ногу и сейчас леж:ит в 
гипсе. Больница есть боль
ница. Она не настраивает на 
веселый лад. Но первые же 
слова больной, ее живая 
речь, пересыпанная шутка
ми, разрядили обстановку. 
Веселый голос, лучистые не 
по возрасту голубые глаза, 
энергичные жесты — все 
говорило о живом, неуныва
ющем характере.

Называя себя «жизнера
достной Матрешкой», Матре
на Константиновна расска
зывала о своей нелегкой 
жизни без малейшего стре.м- 
ления вызвать жалость и.тн 
сочувствие. Жила она всег
да бедно. До четырех лет 
воспитывалась в детдоме. 
Мать умерла при. родах, а 
отца взяли на фронт. Шла 
первая мировая война. В 
четыре года ее «удочерили 
очень хорошие люди», а че
рез десять лет умер отчим, 
семья осталась без кормиль
ца. Пришлось Матрене ос
тавить школу и идти на 
биржу труда. Так в 14 лет 
и началась ее самостоятель
ная трудовая жизнь. Потом 
пришла любовь, зам1ужест- 
во. И все было бы хорошо, > 
да подкрался июнь сорок 
первого. И ее вместе с му
жем (он был немец) сослали 
из Саратова, с берегов Вол
ги, сюда, в Томский район. 
Работала в поле, как все. от 
темна до темна, Каждое за
дание выполняла с азартом, 
'.влекая за собой других.. 
Вскоре ее назначили брига
диром.

Матрена Константицовна. И 
тут же добавляет, — хоть 
спуску никому не давала. 
Земля лодырей не терпит, а 
мы в подсобном хозяйстве 
выращивали морковь, свек,- 
лу, капусту. Помню, одной 
картошки снимали по 35 
тонн с гектара, а высоко
урожайных сортов — до пя
тидесяти. И все вручную, ни
какая техника нам тогда и 
не снилась.

Десять лет отработала 
Матрена Константиновна в 
полеводстве. В холод полу
торагодовалого сына остав
ляла. одного дома, а по вес
не, летом и осенью брала с 
собой в поле.

— Так Вовка и цеплялся 
за мой подол, пока не под
рос. А потом меня назначи
ли заведующей клубом. Я 
ведь в Саратове до войны 
окончила совпартшколу.

■Новая должность при
шлась ей по душе. Она ста
ралась сделать клуб люби
мым местом отдыха одно
сельчан. А в посевную и 
уборочную спешила « поле- 
вода.м и механизаторам. 
Придет в o6erf с кучей газет 
и журналов, расскажет по
следние новости, поинтересу
ется их делами и заботами, 
а если сама заметит брак 
или небрежность в работе, 
тут же все и выскажет про
винившимся.

— Она у «ас всегда была 
такой принципиальной, —го
ворит врач И. X. Мухамето- 
ва. — Как общественный ин
спектор ходила с проверка
ми по дворам и, не дай бог, 
заметит у хозяйки беспоря
док, тут же отчитает. Ни 
одна не смела ньшить помои; 
где ей вздумается. Все ста
рались навести у себя чисто
ту.

— Да она и сейчас все 
такая же н.еугомО|НИая, — в 
голосе соседки по лестнич
ной площадке, бывшего аг
ронома совхоза «Молодеж
ный» В. А. Федоровой, явно 
сквозят нотки удивления.

Лежит в больнице—и в 
курсе всех совхозных и по
селковых событий. Я дома— 
меньше знаю. А ей до всего 
дело. Пытаюсь угомонить; 
лежи спокойно, лечись.

Нет, философия «моя ха
та с краю» не для нее.

— А вы слышали о на
шей беде? — спрашивает 
она.—Не успел совхоз зало
жить картошку на зиму, уже 
два овощехранилища при
шлось освободить — все за
пасы СГНИЛИ, Ох, много го
ворим о рабочей чести, о 
рабочей совести, о долге, а

медленно перестраиваемся.
— У самой Матрены Кон 

стантиновны слова никогда 
не расходились с делом, — 
так сказал директор совхоза 
«Молодежный» П, Н, Игна
тьев.—Сама горела на рабо
те и в общественных делах, 
и с других того же требова
ла.

— Последние годы перед 
пенсией работала кладовщи 
цей, так на склад зайти бы, 
ло приятно. Кругом чистота, 
порядок, все на своих мес
тах. О моих упущениях в 
работе или главных специа
листов тут же в глаза вы
скажет, вовремя не попра
вишь — обязательно напом
нит. И на пенсии не стала 
сидеть сложа руки. Разбила 
садик на шести сотках. Вы. 
ращивает ягоды, цветы, ово
щи. За небольшую плату 
урожай предлагает 01ДН0 - 
сельчанам. Пожалуйста, 
приходите, собирайте.

О своем садике охотно 
рассказывала и сама Матре
на Константиновна.

— Летом приезжайте, по
смотрите, какая у меня кра
сота. Целая полоса тюльпа
нов — глаз не оторвешь. 
46 кустов смородины, Яго
ды—одна к одной, крупные. 
Урожай всегда хороший. 
Хватает себе и семье сына. 
У .меня трое взрослых вну
ков. Л излишки везу в 
Томск, на рынок, помогаго 
выполнять Продовольствен
ную программу, — улыбает
ся Матрена Константиновна. 
— Внуков ставлю на ноги, 
одни остались, без отца. Че
тыре года назад потеряла 
своего сьша. Сказалось хо
лодное и голодное детство..; 
Сейчас вот решила помочь 
больнице. Хотела, чтобы ма
шину для «Скорой» купили 
да больницу подремонтиро-. 
вали.

Все так и сделали. Заку
пили краску для ремонта, 
инструменты, побелили боль
ницу, а на оставшиеся день
ги приобрели два холодиль
ника, телевизор. Его поста
вили в небольшую. комнату 
отдыха рядом со столовой. 
Шаль только, что сама Мат
рена Константиновна не мо
жет сейчас выйти, посмот
реть телепередачи.

Г. НИКОЛАЕВА.

НА СНИМКАХ В. Анга. 
рина: (слева направо) М. К. 
Почевалова и главный врач 
И. И. Ружникова; врач-пе- 
диатр С. П. /Шейнина (слева), 
медсестра В. Я. Попова я 
водитель Б. А. Федотов.

— Признали меня своим 
человеком, и я уже не слы- 
ша.па обидного слова «спец- 
переселепцы->, -  улыбается

■
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Сохранить
в  декабре 1987 года прошла учредительная конфе- < 

ренцня Томского областного отделения Советсксмт) фонда 
культуры. Тогда же шла речь )о задачах, которые стоят 
перед ним. «Культурная среда так же необходжна чело
веку. как чистая вода, чистый воздух». Эти слова при
надлежат академику Д. С. Лихачеву. Л наших силах со
хранить и приумножить духовное наследие страны. Такие 
обязанности возлагаются и на Фонд культуры, объеди
няющий усилия людей для решения этой благородной 
задачи.

приумножить

в правление Томского 
отделения вошли ученые, 
работники культуры, пред- 
.сиавители общестЕенности 
города и области, председа
телем был избран академик 
В. Е. Зуев. Стали действо
вать секции краеведения, 
изобразительного и му
зыкального искусства, теат
ра, охраны памятников ар
хитектуры и культуры. Ко
нечно, сейчас еще трудно 
говорить о каких-то итогах, 
ведь этот год был для нас 
во МН0 Г0 .М организационным. 
Но что-то уже сделано. 
Проведены, например, бла
готворительные концерты. 
Деньги, полученные от них, 
находятся на счету отделе
ния. Правда, пока' это еще 
очень небольшая сумма. Но 
начало положено, в даль
нейшем надеемся, что фонд, 
имея определенные финансо
вые средства, сможет участ
вовать в крупных акциях. На
пример, в рестав-рации па-

•мятника архитектуры, ис- 
тории; В связи с этим мы 
бы хотели обратиться к то
мичам вот с таким предло
жением. Все мы любим свой 
город, особенно ценим его 
уникальную деревянную 
архитектуру, другие памят
ники. Некоторые из них. 
•требуют сейчас реставра
ции. Конечно, все сделать 
сразу не удастся, нужны не
малые денежные средства, 
не хватает стройматериалов, 
рабочих рук... С чего .на
чать? Каной памятник, на 
ваш взгляд, требует Неза
медлительной помощи, что 
нужно восстановить в пер-‘ 
вую очередь? Учитывая ва
ше мнение, фонд культуры 
сможет объявить сбор
средств на реставрацию
именно этого памятника.
Вспомним о том, что не се
годня и не вчера- возникла 
традиция всенародного 
участия в восстановлении
культурных ценностей.

' Вспомни.м, чьими трудами и 
на чьи средства строились и 
восстанавливались памятни
ки истории и культуры, кто 
был инициатором открытия 
общедоступных театров, кар
тинных галерей, библиотек... 
Немногие были творцами 
культуры, но огромное чис
ло людей—ее ревностными 
хранителями и пропагандис
тами. Об этом не следует 
забывать.

Итак, мы ждем ваших пи
сем с пожеланиями и пред
ложениями. Они, кстати, мо
гут касаться не только, рес
таврации.

У Фонда немало интерес
ных замыслов. Под его эги
дой создается своеобразный 
координационный центр кра
еведения.- У нас немало лю
дей, увлеченных этим под- 
вижнически.м трудом. . Как 
правило, краеведы не могут 
поднимать больших плас
тов,, но ведь и огромная ре
ка начинается с малены{их 
ручейков. Краеведам неред
ко удаётся разыскать, со
хранить то, что ускользает 
из поля зрения ученых. Ду
маю, что в «том убедились 
и посетители выставки 
«Портрет старого Томска». 
В ней участвовали и том; 
ские краеведы, коллекцио
неры, и раббтники архивов, 
музея, и ученые. Результат 
известен; выставка вызва

ла большой интерес, есть 
просьбы -повторить ее. Увы, 
сейчас это невозможно: 
м>’зей в аварийном состоя
нии, а других выставочных 
площадей у нас просто нет. 
Кстати, это проблема Том
ска, решить которую пока’ 
никто не берется. И в- дея
тельности Фонда мы уже с 
первых шагов сталкиваемся 
с тем, что часто не можем 
найти помещение для про
ведения благотворительного 
концерта, выставки, аукцио
на... Да и сам Фонд не име
ет своего помещения.

В Томске существует об
щество охраны памятников, 
но Фонд считает своим дол
гом подключиться к этой 
работе. Делаем только пер
вые шаги в этом направле
нии. Сейчас готовим к вы
пуску совместно с архитек
торами Сибирского филиала 
проектного института «Спец- 
проект,реставрация» буклет, 
посвященный памятникам 
зодчества. Впереди — сбор 
средств. Предстоит немало 
сделать по пропаганде со
хранения памятников, при
влечению людей на суббот
ники -по их восстановлению. 
Такая работа ведется, но по
ка неширок-о.

Забота о нашем истори
ческом и культурном досто
янии, Воспитании умного, 
образованного^ высококуль-

Обращение к книг€К11юба]|| области
в 1987 году в Томской области создано отделение 

Детского фонда им. В. И. Ленина. В рамках фонда в сен
тябре 1988 года образовался книжный банк, который 
предполагает-накопление книг и . передачу их в детские 
дома, школы-интернаты. •

Президиум областного правления общества любите
лей книги обращается ко всем книголюбам откликнуться 
на призыв Детского фонда и безвозмездно передать часть 
своих книг в пользование книжного банка.

Глубоко убеждены, что эта литература принесет де
тям пользу.

Дорогие друзья!
Выражаем уверенность, что наше обращение найдет 

повсеместно горячий отклик и поддержку, книголюбы 
примут самое активное участие в передаче части книг из 
личных собраний в книжный банк Детского фонда!

В. ИВАНОВ, председатель президиума областного 
фэвления Всесоюзного общества любителей книги, про
фессор;

М. ДОЛГОПОЛОВА, член президиума, директор 
областной детской библиотеки;

А. КАЗАНЦЕВ, член правления, ответственный 
секретарь Томской областной писательской организации.

Томичи-старожилы

Соавтор 
всех ученых
у  Николая Павловича на

столько черные и густые 
брови, что в сочетании с се
ребром шевелюры это, как 
контраст негатива. И резкая 
ра1зница цвета сразу наво
дит на размышления о воз
расте,

— У меня тут и обстанов
ка такая же древняя, как я, 
— смеется Николай Павло
вич, показывая массивный 
письменный стол, шкаф, 
смастеренный в те времена, 
когда, наверное, еще не изо
брели фанеру. Вещи выреза
ны из цельного де{)ева, до
ски толстые, окаменевшие от 
времени.

— Ведь Томский универ
ситет начинался с нашего 
медицинского факультета, — 
продолжает Николай Павло
вич. — Наверное, сто лет 
назад и поставили здесь вот 
этот фотоаппарат.

Его деревянные ножки- 
опоры хоть и украшены рез
ными завитушками, но их 
массивность подтверждает, 
что фотографическая каме
ра с гармошечным растяже
нием меха и бронзовой опра
вой объектива весит очень 
много. Музейный экспонат, 
удивляющий своей древно
стью, в руках Николая Пав
ловича — главный рабочий 
инструмент.

— Наш фотограф многое 
делает самыми простыми 
способами, — говорит за
меститель декана лечебного 
факультета Владимир Федо
рович Вайтинер.' — Но том
ские ученые-медики считают 
Николая Павловича Сулаче- 
ва соавтором своих канди
датских и докторских дис
сертаций. Его снимки позво
ляют зримо представлять на
ши достижения за рубежом. 
Поэтому ученые всегда ссы
лаются на Николая Павло
вича, всегда выражают е.му

благодарность в своих рабо
тах.

В институтской фотолабо
ратории Сулачев работает 
уже тридцать семь лет,- Ко
нечно, снимает он не только 
столетней к а м е р о й , х о т я  
придумал к ней множество 
приспособлений. Но и сей
час, при наличии электрон
ных микроскопов, е огром
ным уважением относится сп 
к старинным медным прибо
рам, оптику которых считает 
непревзойденной. Много лет 
назад профессор Даниил Иса
кович Гольдберг интересо
вался:

— Николай Пгивлович, вы 
сможете сделать снимок вот 
этой клетки, крови?

И начиналась для фото
графа удивительная пора 
творчества. Для Николая 
Павловича не .бывает одина
ковых кадров: Каждый из 
них — это исследования. Да
же при работе с готовым не
гативом требуется мастерст
во ретуши, умение выделить 
самое главное для науки. В 
приветственном адресе в 
честь семидесятилетия со 
дня рождения Николая Пав
ловича были такие строки: 
«Ваш безупречный и добро
совестный труд опособстцует 
укреплению авторитета Том
ского медицинского институ
та. Высочайшая квалифика- 
гдия, доброжелательность, 
(чрезвычайная аккуратность 
и четкость в работе снискали 
вам глубокое уважение, при
знательность и благодарность 
всех сотрудников института. 
Ваше жизненное кредо 
:(«Лентяй (делает дважды») 
помогло многим ученым вы
работать четкость в своем 
деле».

Николаю Павловичу дове
лось сотрудничать с кори
феями, на которых равня
лась- медицинская наука. И 
всегда поражало необычай-.

нэе уважение этих людей к 
тру'ДУ фотографа. Дмитрий 
Дмитриевич Яблоков отра
щивал:

— Когда вы сможете при
нять меня. Николай Павло
вич?

— Дмитрий Дмитриевич, 
пожалуйста, заходите в лю
бое время.

Как же можно? У вас 
есть обеденный перерыв!

Они были гордостью то
мичей, эти знаменитые ака
демики. Андрей Григорье
вич Савиных, рассказывав
ший о своих операциях на 
конгрессах хирургов в Анг
лии, Америке, Швеции, Пор
тугалии, в обыденной обста
новке напоминал душевного 
•ое1льского врача. Нтщолай

Павлович вспоминает, как 
один человек скорчился на 
улице от приступа язвы. 
Академик Савиных проходил 
мимо с рыболовными удоч
ками. Остановился, осмотрел 
незнакомца, расспросил о те
чении ()олезни и велел завт
ра же прийти к нему в по- 
:ликлицику.

Это сейчас добросовест
ность Сулачева стала при
мером для молодых. А он' 
усваивал этот закон науки 
как главное правило всей 
своей жизни. И в сочетании 
с талантом -дала добросове
стность результаты, восхи
щающие всех, кому прихо
дится работать с Николаем 
Павловичем,

э. с т о и л о в .
Фото автора.

Т е л е в и д е н и е

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 ноября 
ПЕРЗАЦ ПРОГРАММА 

« МОСКВА
8.00 — Новости. 8.15 — Рит

мическая гимнастика. 9.00 —
«За черным соболем». Доку
ментальный фильм. 9.20 — Ти
раж «Спортлото». 9.30 — «Бу
дильник». 10.00 — «Служу Со- 
ветско.му Союзу!» 11.00 — «Ут
ренняя почта». 11.30 — Лауре
аты Государственных премий 
СССР 1988 г. в области лите
ратуры, искусства, архитекту

ры. 12.30 — «Музыкальный ки
оск». 13.00 —- «Сельский час». 
14.00 — «Здоровье». 14.45 —
«В гостях у скаЗки». Художест
венный телефильм «Птичье мо
локо». 18.00 — Родительский 
день — суббота. 17.30 -— «Круп
нейший музей мира». Лувр. 4-я 
серия. 18.00 — «Международ
ная панорама». 18.45 — «Час 
икс». Документальный фильм. 
19.25 — «Розыгрыш». Художе
ственный фильм («Мосфильм». 
1976 г.). 21.00 — «Время». 21.35 
— Мультфгильм для взрослых. 
«Баллада о певце». 21.55 —
Концерт Государютвенвого ака
демического русского народно

го хора РСФСР им. М. Пятниц
кого.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано- 
вись!» 8.15 — «Наш сад». 8.50 
— «Времена года. Ноябрь». 
9.50 — «Вокруг света». 10.50— 
Тележурнал «Агро». 11.25 —
«Жизнь замечательных людей». 
А. Н. Туполев. 12.10 — «Бесе
ды о русской культуре». Цикл 
1-й. 12.55 — «Педагогика для 
всех». Курс 2-й. Передача 2-я. 
13.10 — «Секреты третьей кор
зины». Публицистический теле
фильм. 14.20 — Мультфильм. 
14.30 — Фильмы-призеры фе

стиваля неигрового кино в 
Свердловске. «Черный квад
рат». 15.30 — И. С. Тургенев 
«Возвращение». Телеспектакль. 
18.45 — .Мультфильм. 16.55 — 
Хоккей. Чемпионат СССР. 
«Спартак» — ЦСКА. 19.15 — 
И.-С. Бах. Этапы его пути. Пе
редача 1-я. 20.io — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.25 —
Концерт оркестров внутренних 
войск МВД СССР. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Замкнутый 
круг». Премьера художествен
ного , телефильма . («Таллин- 
фглльм»).

турного поколения—это на
ше общее дело, наш с^щий 
долг. Без корней дерево не 
живет! Формы участия в 
этом благородном деле мо
гут быть самыми разными: 
благотворительные вечера и 
спектакли в пользу Фонда, 
трудовая помощь, денежные 
вклады, передача в дар на
роду книг, художественных 
ценностей, исторических до
кументов... Значение этих ак
ций трудно переоценить. Во 
-Есем этом проявление и на
шей гражданской активнос
ти и ответственности.

В ближайших планах на
шего Фонда—вечера, посвя
щенные памяти тех, кто 
связан с историей Томска,— 
Чижевскогр, Радищева, Ма- 
кушина, встречи с архи
текторами, где пойдет разго
вор «о лице» нашего города, 
с преподавателями рисова
ния будет обсуждаться 
проблема эстетического вос
питания .детей, впереди так
же благотворительные кон
церты, спектакли, аукционы... 
Приглашаем всех желающих 
принять в них участие. (Со
общаем и наши координа
ты. Адрес: 634032, Томск,
пр. им. Ленина, 111; . теле
фон 2-26-58; счет 702303.

С. jHEMHPO, 
заместитель председателя 

Томского отделения 
Советского фонда культу- 

’ ры.

te-

П О Г р Д А

Сегодня т- облачная по
года с прояснениями, места
ми слабый, снег, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура 4—9, 
местами 9 —14, в Томске 
8 — 10 градусов мороза.

14— 15 ноября — места
ми снег, слабая метель, ве
тер западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 14-го 
ночью 10—15, местами до 
22, днем 5 — 10, 15-го но
чью 7— 12, днем 2—7 гра
дусов мороза.

И ЗВ Е Щ Е Н И Я

Исполком Ленинского рай
онного Совета народаых де
путатов приглашает жителей 
микрорайона лесопромыш
ленного комбината принять 
участие в обсуждении про
ектов Законсв об изменени
ях и дсполнениях Конститу
ции СССР, о выборах на- 

,роднь!х депутатов СССР, ко- 
(Торое состоится 16 ноября в 
18.00 в клубе Л ПК по а|дре- 
су: ул. 5-й Армии, 2.

Горисполком принял ре
шение о проведении. инициа
тивной группой митинга, по
священного обсуждению про
ектов Законов С(ХР об из
менениях и дополнениях 
Кснституции СССР, о выбо
рах народных ' депутатов 
СССР.

Митнвр состоится 14 ноября 
в 18 часов 30 минут в Доме 
культуры и техники ГПЗ-5.

* * *
14 ноября в Доме полити

ческого просвещения обкома 
КПСС (ул. К. Маркса, 1-4) 
состоится второе занятие го-' 
родского постоянно действу
ющего семинара «Город и 
окружающая среда». Тема 
занятия—«Советское законо
дательство об охране окру
жающей среды».

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, руководите
ли и специалисты предприя
тий и организаций.

Начало — в 16 часов.

В О Б Щ Е С Т В Е Н Н О Й  
П Р И Е М Н О Й

Обществ*еяная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя;» (пр. Фрун
зе, 103/1) в кабинете № 104.

1 ]а следующей неделе 
прием ведут:

во вторник. 15 ноя^я, с 
15 до 18 часов, — Софья 
Львовна Сапожникова,
член совета общественной 
■приемной:

в среду. 16 ноября, с -9 
до 12 часов, — Сергей Фе
дорович Моисеенко, началь-. 
ник отдела охраны общест
венного . порядка УВД;

в пятницу, 18 ноября, с 
10 до. 13 часов, — Влади
мир Николаевич Щеглов, 
заместитель заведующего 
облообесом по вопросам вы
деления спецтранспорта, тру
дового и быто-вого устройст
ва пенсионеров и инвалидов.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ДРАМЫ
13 ноября. «Золотой снег»— 

12. «А днем он ни на что не 
жаловался...» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
13 ноя^я. Премьера «Труд

но быть босом» — 19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

13 ноября. «'Золи и козлята» 
— 11. «Мираидолина» — 19.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

14 ноября. «Кинг Коне жив»
(две серии) — 8-30. И . 13-30. 
18. 18-30. 21.

15 ноября. «Кинг Коне жив»
(две серии) — 8-30, 11, 13-30.
18-30. 21. Кинолекторий «Мо
лодежь и право». Фильм , «Чу
жие здесь не ходят» — 16.

имени М. ГОРЬКОГО
14, 15 ноября. «Кинг Коне 

жив» (две серии) — 8-30, 11.
13- 30. 16. 18-30. 21. «Кинг Коне 
жив» (две серии) — 9, 11-30, 
14. 16-30, 19, 21-30. ,

«ОКТЯБРЬ»
14, 15 ноября. .«Воры в зако

не», «Француз» — 9 , 12. 15,
18, 21. «Вольшие приключения 
Зорро» — 8-40, 12. 14, 16, 18-10. 
21-50. Антология французского 
кино. «0|)фей» — 20. 14-го — 
Мультсборник — 10-30: «ДоМ с 
привидениями» — Ю-ЗО.

«ПИОНЕР»
14 ноября. «Все мы немного 

лошади» — 9, 10-40. Мульт
фильм «Аленький цветочен»— 
12-20, 14. «Встреча у старой 
мечети» — 15-40. «Маленькая 
Вара» (две серии) — 17-20
'20-20.

имени И; ЧЕРНЫХ
14, 15 ноября. «Встреча у 

старой мачати» — 9. 10-40,
12-20, 14. 18, 17-40, 19-20, 21. 
«Заклятье Долины змей» В, 
11, .15-30, 17-30, 19-30, 21-30.
14- го — Мультсборник — 13: 

,15-го — «Андрейка» — 13,
«СИБИРЯК»

14 ноября. «Корона Россий
ской импарии, или Снода не- 
улоанмые» (две серии) — 9-20. 
«Ссуда на брак» — 12-40, 14-20, 
18, 17-40, 19-20, 21.

15 ноября. «Фальшивый
принц» — 9-20.,«Ссуда набран» 
— М. 12-40, 16. 17-40, 19-20, 
21. Кинолентррий «Молодежь и 
право» — 14-20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

15 ноября. «Человак-амфи- 
бия» — 15, 17. «Последняя ра- 
1ЛИКВИЯ» — 19, 21.

БИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

14, 15 ноября. Мультсборник 
«Аленький цветочен», «Предла
гаю руку и сердца» — 12, 14.
16. 18, 20.

Областное ' управление 
Сбербанка СССР совместно 
с бюро по трудоустройству 
и информации населения 
ПРОВОДЯТ ОТБОР кандида
туры на замещение должн-о- 
сти управляющего отделени
ем Сбербанка СССР № 6266 
Томского района. Кандидат 
должен иметь высшее иЛи 
среднее специальное финан
сово - экономическое образо
вание и опыт работы в фи
нансово - кредитной системе. 

Справки по тел. 2-51-06.
Дом отдыха «Ключи» РЕ

АЛИЗУЕТ за безналичный 
расчет инвентарь, постельные 
принадлежности, белье.
. Дом отдыха «Ключи» МЕ

НЯЕТ автобус «ПАЗ-672» 
1979 года выпуска на авто
кран любой марки.

Томская автошкола
ДОСААФ проводит НАБОР 
НА КУРСЫ водителей ка
тегории «ВС», «Е», мото
циклистов, автомехаников, и 
переподготовки с категории 
«С» на «В».

Здесь же требуются води
тели практического обуче
ния (средняя заработная 
плата — 250—280 руб.).

Обращатец: -Иркутский
тракт, 15/а, тел. 5-58-55.

Объединение «Томскобл- 
Телевадиобытремоит» РЕА
ЛИЗУЕТ малогабаритные 
приборы для ремонта и на
стройки цветных телевизо
ров.

Оправки по тел 3-25-87.
Школа фигурного катания 

на коньках ОБЪЯВЛЯЕТ 
■ НАБОР детей в возрасте 6 
лет. Запись — на стадионе 
«Труд» по средам и воскре
сеньям с 18 до 19 час. 30 
мин. .............  ̂ --- --- -

.Магазины облкниготорга 
предлагают.

ВАМ, АВТОЛЮБИТЕЛИ! 
Правила Дорожного дви

жения — в магазинах № 4 
«Дом книги», № 5, МЬ 10, 
№ 12, № 15 «Техническая . 
книга*.

Каталог запасных частей 
автомобиля ВАЗ-2121 н его 
модификаций —в магазинах 
№ 4  «Домкниги», № 5, № 10, 
№ 15 «Техническая книга*.

Каталог деталей автомо
биля «Волга» моделей 
ГАО-24, - ГАЗ-2402,
ГАЗ-2403—в магазинах № 5, 
№ 15 «Техническая книга».

Напоминаем адреса мага
зинов:

№ 4 «Дом книги» — 
пр. Фрунзе, 102.

№ 5—ул. Пушкина,
52-6.

№ 10—пр. Кирова, 59.
№ 12—Иркутский' тракт, 

90/1.
№ 15 «Техническая кни

га»—ул. Нахимова, 15.

Томская областная филармония 
Большой концертный зал

18 — 19 ноября
ГРУППА «АРС»

Музыкальный руководитель— Вячеслав МИТРОХИН. 
Начало: 18 ноября—в 18 час. 30 мин., 21 час; 

19 ноября — в 17 и 20 часов.
Справки по тел,: 2-53-54. 2-59-56, 2-57-13.

Ке м е р о в с к и й  те х н о л о г и ч е с к и й  и н с ти ту т  
тш щ Е вои п р о м ы ш л е н н о с т и  п р о в о д и т  н а б о р
на подготовительное о7деление дневной формы обучения.

Пришгмаются пе)эедовые рабочие всех отраслей на
родного хозяйства, колхозники,, имеющие законченное 
среднее образование и стаж работы не менее двух лет 
(без ученического), из которых последний год непрерыв
ный на направляющем предприятии, а также уволенные в 
запас военнослужащие.

Прием документов—по 25 ноября (от военнослужа
щих—до 1 февраля), занятия—с 1 декабря в течение 8 
месяцев.

Зачисление на подготовительное отделение—без экза
менов, по ре1эультатам собеседования. Слушатели получа
ют стип©нда4|о от института или от предприятия, обеспечи
ваются общежитием. По окончании обучения сдают вьшу- 
скные экзамены и зачисляются на I курс института на 
специаль'Нссти: машины и аппараты пищевых прешз- 
водств; техника и физика низких температур; автомати
зация технологических процессов и произтодств; техноло
гия хлеба, кондитерских, макаронных изделий и пище- 
концентратов; технология бродильных п^юивводств и вино
делия; -технология жиров; технология мяса и мясных про
дуктов; технология молока и молочных продуктов; техно
логия продуктов общественного питания (стипендиаты 
предприятий). Поступающие представляют, кроме общих 
документов, для поступления в институт, направление на 
подготовительное отделение установленной формы. На-; 
правление или рекомендация от воинских частей действи
тельны в течение года с 'мегмейта увольнения.

Документы можно представить лично в корпус № 2
2209), проезд автобусами 

№,Nfi 55, 58, 82, 127 (от вокзала) до ост.-«Ь^дничный ис
полком», или выслать почтой по адресу: 650060, Кеме
рово, бульвар строителей) 47, КемТ-ИПП, подготовитель
ное отделение.

Спра-вки по телефону 4-25-57.

ТРУЛОУСТГЩ ОИСТВА

П РИ Г Л А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У
в  ш к о л у  № 28 срочно; учителей физики, рисова

ния, черчения, биологии {для работы в школьной тепли
це), учителя трудового обучения по столярному делу, р у  
ководителей кружков: резчиков по дереву, фотоИружка, 
дискотеки, ансамбля ложкарей, руководи'телей техничес
ких кружков.

|Наш' адрес: г. Томск, пр. Ленина, 245. Тел. 3^1-30.
В РЫБАЛОВСКУЮ СРЕДНЮЮ ШКОЛУ срочно: 

учителя истории и двух учителей русского языка и лите
ратуры.

Квартирами обеспечиваются.
За справками обращаться; с. Рыбалово, по телефонам: 

94-13-00, 94-113-19, 94-13-29.
В МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ № 20 ТРЕСТА 

«СИБЭНЕРГОМОНТАЖ»: слесарей по монтажу тепло. 
Энергетического оборудования (котлы, турбины, насосы, 
компрессоры) и трубопроводов на энергетических объек
тах—ТЭЦ-3 и ГРЭС-П (обучение на месте), а также
э.тектросварщиков ручной сварки и рабочих-строятелей на 
строитс.тьство жилого дома.

Оплата труда — сдельно-премиальная. Районный ко
эффициент 1,3, до!полнительно выплачивается монтажная 
надбавка—-50 процентов тарифной ставки. В управлении 
выплачиваются вознаграждение за выслугу лет и 13-я 
зарплата.

Квартиры предоставляются в порядке очередности в 
течение 3—5 лет. одиноким предоставляется общежитие.

Доставка на работу и с работы — сл'ужебньгм транс
портом.

Справки по телефонам 92-26-62, 92-27-17.
i"  ЦЕНТРАЛИЗОВАННУЮ БУХГАЛТЙШЮ ТОМ- 

СКОГО РАЙОННОГО ОТДЕЛА НАРОДНОГО ОБРА- 
ЗОВАНИЯ—главного бухгалтера (оклад — 170 руб):

Справки по тел. 3-05-47,- 3-22-97, 3-22-69.

В ТРЕСТ «рРГТЕХСТРОИ»; инженера-механика на 
должность начальника экспериментального цеха, 
инженера-механика на должность главного спе
циалиста, инженера-строителя I категории, художника, 
завхоза, электрогазосварщика, слесаря механосборочных 
работ, электромонтера, ф}юзеровш.ика, ияженера-програм- 
миста на должность ведущего специалиста, инженера- 
строителя на должность начальника отдела. Одиноким 
предоставляется благоустроенное общежитие. Имеется 
профила-нторий 

(inrправки по тел, 4-72-55.

В ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ СЕТИ 
п/о «ТОМСКЭНЕРГО» водителей всех катег№ий, автокра. 
нов£^иков на автокраны КС-43-61Е, КС-25-61Д, СМК-10; 
электромонтеров по ремонту аппцратуры релейной защи
ты и автоматики; электромонтеров по испытаниям и из
мерениям, электромонтеров и электрослесарей по ремон
ту распредустройств, монтеров связи, инженера по теле
механике, телеизмерениям, инженеров-эяектриков на 
должности мастеров РЗАяИ, инженера окса, экономиста.

'Оправки по телефону 5-24-06.

За на-цравлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили-' 
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бернская, 18.

Ко.п.пектив
телевидению

комитета
и радиовеща

нию и правление областной 
журналистской организации 
выражают глубокое соболез
нование бы-вшеМу замести
телю председателя комитета 
И. Г. Забарину в связи со 
смертью жены

ХРАПОВОЙ 
Анны Ильиничны.

Ректорат, партийное бю
ро, кафедры общественных 
наук Томского государствен
ного педагогического инсти
тута выражают глубокое со
болезнование доценту Г. В. 
Щербаковой в связи с кон
чиной матери

ТУЛЬЕВОЙ 
Марии Ивановны.

Завод крупнопанельного 
домостроения выражает гпу- 
оокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти формовщика цеха 
№ 3

ДАВЫДОВА
Николая Григорьевича.

Коллектив Томского НИИ 
курортологии и физиотера
пии выражает глубокое со
болезнование научному со
труднику Н. А. Малькову 
по поводу смерти после тя
желой, продолжительной бо
лезни жены, врача, бывше
го сотрудника института

МАЛЬКОВОЙ 
Екатерины Петровны.

6 3 4 0 5 0 , 
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приемная редактора — 
1-44.3S "
Заместители редактора' — 
008-52, 1-37-05 
Ответстаенный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-48-20
Отдал партийной жизни — 
1-28-88, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-()6-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-48-68, 1-27-88
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1 -36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науни и учебных 
заведении —
1-33-S8, 1-28-80

Отдел информации и - 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского стронтель- 
ства к быта — 1-36-58, 1-28-80 
Отдел пнеем —
1-38-65, 1-06-80, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-18-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 38-55

Собственный корреспондент е 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-68
Отдел объявлений —
1-08-82
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-01 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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